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В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМ ИТЕТЕ КПСС
В ЦК КПСС состоялось 

совещание руководителей 
центральных министерств и 
ведомств, председателей Со
ветов Министров союзных 
республик, на котором рас
смотрены вопросы заверше
ния уборки урожая, выпол
нения планов и социалисти
ческих обязательств по за
готовкам и обеспечению 
полной сохранности сель
скохозяйственной продук
ции.

На совещании выступил 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарищ Л. И. Бреж
нев.

Товарищ Брежнев отме
тил, что во многи'х районах 
страны выращен хороший 
урожай. Благодаря вырос
шей материально-техниче

ской базе сельского хозяй
ства, самоотверженному
труду колхозников, рабо
чих совхозов, большой орга
низаторской работе партий
ных, советских и хозяйст
венных органов, помощи 
трудящихся городов и про
мышленных центров в ос
новных районах страны ус
пешно завершается уборка 
зерновых культур, карто
феля, овощей, широким 
фронтом развернулись убо
рочные работы на планта
циях кукурузы, риса, са
харной свеклы, хлопка, 
подсолнечника и других 
поздних культур.

Сельские труженики, воо
душевленные решениями 
июльского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС, напряженно 
трудятся над тем, чтобы 
организованно и без потерь

собрать весь выращенный 
урожай, выполнить и пере
выполнить планы и взятые 
обязательства. по продаже 
сельскохозяйственных про- 

- дуктов государству 1978
году, создать надежный за
дел на будущее и обеспе
чить безусловное' достиже
ние рубежей, определенных 
XXV съездом КПСС.

Л. И. Брежнев подчерк
нул, что в связи с этим 
большие задачи стоят перед 
работниками заготовитель
ных организаций, перераба
тывающих предприятий, си
стемы государственной тор
говли и потребительской 
кооперации.- Необходимо 
позаботиться о том, чтобы 
сохранить собранную про
дукцию, вовремя доставить 
ее потребителю. Важное 
значение имеет четкая и

бесперебойная работа авто
мобильного, железнодорож
ного и других видов транс
порта.

Особое внимание, сказал 
Л. И. Брежнев, . должно 
быть обращено на быстрей
ший вывоз зерна, храняще
гося в бунтах, и его укры
тие. Надо усилить работы 
по сооружению элеваторов, 
зерноскладов, хранилищ
для картофеля, овощей и 
другой продукции! Местные 
партийные, советские и хо- 
зяйственные органы, мини
стерства и ведомства долж
ны принять все меры к то
му, чтобы безусловно вы
полнить планы строитель
ства этих объектов и, что 
очень важно, позаботиться 
о создании задела на 1979 
год, повсеместно наращи
вать мощности для хране

ния и переработки сельско
хозяйственной продукции.

Поручено тт. М. А. Лесеч 
ко, Г. С. Золотухину и И. Г. 
Павловскому принять опе
ративные меры по ускоре
нию вывозки зерна на 
элеваторы и склады.

В работе совещания при 
няли участие товарищи 
Ю. В. Андропов, А. Н. Ко
сыгин, М. А. Суслов, М. С 
Соломенцев, В. И. Долгих 
заместители * Председателя 
Совета Министров СССР 
Н. "А. Тихонов, Н. К. Бай 
баков, М. А. Лесечко, Н. В 
Мартынов, первый секре 
тарь ЦК ВЛКСМ Б. II. Па
стухов, министры СССР, за 
ведующие отделами, другие 
ответственные ' работники 
ЦК КПСС.

ЗА С Т Р О К О Й  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

Г Л А В Н А Я  С Т Р У Н А
Бригада А. Жилина из 

объединения Сибкабель
выполнила свои обязатель-^ 
ста а в честь годовщины 
Конституции СССР.

Еще поток рабочих не 
вкатывается в проходную 
шестого цеха, еще пусто и 
гулко в его огромном про
лете, а бригада Анатолия 
Жилина в сборе. Она при
шла, как обычно, за час 
до начала смены. Эта ини
циатива бригадира стала 
давно негласным правилом 
в коллективе. До смены 
нужно завезти резину, под
катить барабаны, разогреть 
агрегат непрерывной вул
канизации, сделать массу 
мелких работ.. Поэтому так 
деловиты и энергичны дви
жения Николая Алексееви
ча Шубина, Владимира На
заренко, так стремительна 
походка бригадира. Внеш
ность Анатолия Никола
евича Жилина примеча
тельна с перзого взгляда: 
волосы с медным отливом, 
обаятельная улыбка...

Рабочая биография Ана
толия Николаевича нача
лась здесь, в шестом цехе, 
и (вот уже двадцать лет, 
как он трудится в ставшем 
для него родным коллек
тиве. Начав учеником-оп- 
рессовщиком на агрегате 
непрерывной вулканиза
ции, Жилин до тонкостей 
освоил все специальности 
этого трудоемкого цикла. 
Десятки километров кабеля 
в смену дает бригада — 
130 процентов к плану. 
Вроде это и не редкость, 
многие работают не хуже. 
Но если вы подойдете к 
начальнику цеха и спроси
те, к кому . он обратится 
прежде всего, когда на 
участке будет трудно, 
Александр Ильич Андреев

ответит, не задумываясь: 
к Жилину.

— Есть люди, к которым 
всегда идешь с легким 
сердцем. Побольше бы- та_-- 
ких Жилиных, — с особой 
теплотой добавляет Андре
ев.

Внешне все просто — ра
ботает человек, сенсацион
ных рекордов не делает, ко 
такие, как он, цементиру
ют коллектив.

Мы скажем, что бригада 
Жилина одной из первых 
в объединения поддержала 
почин бригады Г. П. Пи
менова — задание трех 
лет пятилетки выполнить 
к годовщине Конституции 
СССР. Вся продукция сда
ется здесь с первого предъ
явления. Анатолий Ни
колаевич Жилин за работу 
в девятой пятилетке , на
гражден орденом Трудово
го Красного Знамени. Но 
нужно сказать и о другом. 
Порой в буме процентов и 
показателей забывается, что 
сами показатели зависят 
во многом от психологи
ческого настроя в коллек
тиве. В первичной произ
водственной ячейке — в 
бригаде — это сводится в 
конечном итоге к тому, 
какой человек рядом с то
бой.

— С бригадиром рабо
тать можно, — вот скупая, 
но точная характеристика 
Владимира Назаренко, ра
ботающего f-та вальцах.

В большом коллективе 
цеха Жилина знают все. И 
не только потому, что он 
бессменный член цехового 
комитета и старший ин
спектор охраны труда. В 
течение дня можно видеть, 
как Анатолий Николаевич 
не раз подойдет то к одно
му, то к другому рабочему

— что-то ' быстро объяснит, 
покажет. Сказываются . и 
умение ладить с людьми, и 
авторитет среди таких же, 
как он, рабочих. Даже те, 
с которыми «крепко» пого
ворил бригадир,, не могут 
подолгу сердиться на не
го.

Бригада обновилась. На 
место ветерана бригады 
Г. С. Ананьева пришел мо^ 
лодой рабочий (.это в ка
кой-то мере отразилось на 
показателях бригады). Но 
можно быть уверенным, 
что он очень скоро овла
деет секретами такого 
опытного наставника, как 
Жилин.

...Кабель, начиная свой 
бег в одном конце цеха, 
сматывается в приемные 
барабаны на другом, А 
там испытатель Николай 
Деменев проверяет каче* 
ство.

Не так давно А. Н. Жи
лин выступил со статьей 
«За качество в ответе все* 
в цеховой стенгазете «Про* 
изводственник». .. Передово
му рабочему далеко не без
различны проблемы цеха. 
Со знанием дела бригадир 
писал о том. что необхо
димо быстрее осваивать 
технологию новых кру
тильных машин, ето вол
нует качество жилы мел
кого сечения.

Сейчас качество' скру
ченной жилы доведено, 
как говорится, «до ума». 
На днях Анатолий Нико
лаевич Жилин, не скрывая 
удовлетворения, сказал:
«Сегодня дали 80 километ
ров кабеля. Это 180 про
центов к сменному зада
нию. Он был доволен со
бой и своей бригадой.

Г. СКАРЛЫГИИ.

Дневник соревнования на полях и фермах С т р а д а  а в т о т р а н с п о р т н и к о в

□  В П Е Р В О М А Й С К О М  Р А Й О Н Е  

П О Д Г О Т О В Л Е Н О  В Ы С О К О К Л А С С 

Н Ы Х  С Е М Я Н  35 П Р О Ц Е Н Т О В  К  

П Л А Н У .  И З  2.250 Т О Н Н  1.200 

Т О Н Н  О Т В Е Ч А Ю Т  Н О Р М А М  

I  К Л А С С А .  Э Т О  Л У Ч Ш И Й  П О К А 

З А Т Е Л Ь  В О Б Л А С Т И

На контроле ~  подготовка семян

В ДВЕ СМ ЕНЫ
В колхозе «Сибиряк» 

Зырянского района нынче 
получили по 18,9 центнера 
зерна с гектара. Это на 
5 центнеров выше средне
районного показателя. Ко
нечно, высокий урожай — 
итог многих слагаемых, 
однако первостепенное
значение имеет качество 
семян. И в «Сибиряке» 
это хорошо понимают, по
стоянно уделяя подготовке 
семян особое внимание. 
Вот и нынче их обработка 
ведется организованно. В 
первую очередь это касает
ся Цыгановского зерно-

БА К Ч А РСК И Е
К О Н Т Р А С Т Ы

План накопления семен
ного материала хозяйства 
Бакчарского района уже 
почти выполнили. Правда, 
до сих пор с этим медлят 
совхозы «Парбигский»,
«Чернышевский» и «Прог
ресс», . А вот подготовка се
мян ведется неудовлетво-

комплекса, где сушильщи
ками опытные мастера 
своего дела В. В. Елкин и 
В. Киметач. Смены, ко
торые они возглавляют, 
работают на току прак
тически круглые сутки. По
ставлена задача подгото
вить тысячу тонн семян. 
В склады уже засыпано 
400 тонн овса и 100 тонн 
пшеницы — все эти семе
на отвечают требованиям 
второго класса.

Полностью подготовку 
высококачественных семян 
под урожай будущего года 
решено закончить 15 ок
тября.

А. ДУТОВ.
Зырянский район.

рительными темпами. Из 
11.044 тонн в районе засы
пано всего 1.910 тонн семян 
второго класса.

Показатели по хозяйст
вам очень «пестрые». Если 
в совхозе «Таежный» су
мели засыпать уже - 850. 
тонн семян второго класса 
(план — 980), то в «Заве
тах Ильича» — ни одной 
тонны. Вывод можно сде
лать один: остающим надо 
учиться у передовиков.

В. ГРИГОРЬЕВ.

В условиях нынешней 
трудовой жатвы победа 
чаще всего приходила к 
тому, у кого больше ма
стерства, настойчивости.

Этих качеств не занимать 
Михаилу Александрови
чу Колчанову, комбайне
ру совхоза «Шегарский». 
Недаром он находится

среди лидеров районного 
социалистического соревно
вания.

НА СНИМКЕ: комбай
нер М. А. ’Колчанов.

Фото Н. Спирина.

ПОБЕДИТЕЛИ ОПРЕДЕЛЕНЫ
Рассмотрев итоги област

ного социалистического со
ревнования автоколонн, 
бригад на перевозке кор
мов, зерна и других сель
скохозяйственных ’ продук
тов за третью декаду сен
тября, исполнительный ко
митет областного Совета 
народных депутатов и пре
зидиум областного совета 
профсоюзов признали по
бедителями:
СРЕДИ АВТОКОЛОНН

ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ

коллектив автоколонны 
№ 1974 Томского транс-' 
портного управления (на
чальник автоколонны В. Ф. 
Лузин, председатель коми
тета профсоюза В. Г. Го- 
менюк), работающий в 
совхозе «Ювалинский» Ко- 
жевниковского. района, вы
полнивший план перево
зок на 231,7 процента. 
Коэффициент выпуска ав
томобилей на линию со
ставил 0,9 при режиме ра
боты каждого автомобиля 
11,7 часа.
ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ 

РАЦОНбВ
коллектив грузового ав

тотранспортного предприя
тия № 2 Томского тран
спортного управления (на

чальник автоколонны А. А. 
Тихомиров, председатель 
комитета профсоюза Н. В. 
Паркулаб), работающий в 
совхозах Бакчарского рай
она, выполнивший Цдая 
перевозок на 105,6 процен
та. Коэффициент выпуска 
автомобилей на линию со
ставил 0,72 при режиме ра
боты каждой машины 

.9,3 часа.
Коллективам автоколон

ны № 1974 и грузового 
автотранспортного пред
приятия № 2 присуждены 
переходящие Красные зна
мена облисполкома и обл- 
еовпрофа с выдачей де
нежной премии в сумме 
1.000 рублей.

СРЕДИ БРИГАД 
ВОДИТЕЛЕЙ

ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ

бригаду водителей авто
колонны № 1974 Томского 
транспортного управления 
(бригадир Ф. Е. Грудин, 
профгрупорг И. И. Саво- 
стин), работающую в сов
хозе «Дубровский» Кожев- 
никовского района, выпол
нившую план перевозок на 
258,3 процента. Коэффи
циент выпуска автомоби
лей на линию составил

0,91 при режиме работы 
каждой машины 12,3 часа, 
ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ 

РАЙОНОВ
бригаду водителей авто

колонны № 1974 Томском* 
транспортного управления 
(бригадир И. Д. Лонский, 
профгрупорг Ф. Б. Ке
ниг), работающую в совхо
зе «Чаинокий» - Чаинского 
района, выполнившую план 
перевозок на 125,2 процен
та. Коэффициент выпуска, 
машин на линию составил 
0,9 при режиме работы 
каждого автомобиля
12.7 часа.

Бригадам Ф. Е. Грудина 
и И. Д, Лонского присуж
дены переходящие Крас
ные знамена облисполкома 
и облсовпрофа с выдачей 
денежной премии 200 руб
лей.

Отмечена хорошая рабо
та бригад водителей управ
ления Химстрой (брига
дир Ю. Ф. Быков, проф
групорг А. Ф. Трофимов), 
выполнивших план перево
зок на 190 процентов, и 
Асиновского специализи
рованного отделения Сель
хозтехники (бригадир
И. Е. Паус, профгрупорг 
Н. Е. Керженцев) —
252.7 процента.

СОДОМУ -  НА СЕНАЖ
Осенью прошлого года в 

колхозе «Рассвет» Шегар- 
ского района в порядке 
опыта солому заложили на 
сенаж. Получился хоро
ший корм. Давая. его вме
сте с другими кормами 
бычкам, скотник' Дягтерев- 
ской бригады Гусевского 
отделения Юрий Павлов 
получал в сутки по 800—900

граммов привеса. Понятно, 
что достижение высоких 
привесов явилось резуль
татом ответственного отно
шения молодого животно
вода к своим обязанностям. 
Но большое значение име
ли и корма.

В этом году в колхозе 
решили повторить прошло
годний опыт. Механизиро

ванный отряд Т. Сопежен- 
ца, который i закладывая 
сенаж из трав, теперь пе
ревели на приготовление 
сенажированной соломы. 
Отряду придано шесть еди
ниц техники. Солому поли
вают солевым раствором, 
тщательно трамбуют. Спе
циалисты считают, что 
снова получится отличный 
корм.

В. БУМАЖКИН,
Шегарский район.

К О Г Д А  СЧИТАТЬ
В недалеком прошлом 

Тихомировская ферма сов
хоза имени В. Й. Ленина 
была передовой в Асннов- 
ском районе. Но высоко
продуктивное стадо коров 
холмогорской породы «вы
косил» бруцеллез. Стадо об
новили, но не' без потерь. 
Были и другие причины 
снижения надоев: недо
статок кормов, срывы в 
организации труда, не
устойчивость кадров.

Особенно трудной выда
лась прошедшая зимовка, 
последствия которой . дава
ли о себе знать чуть ли не 
все лето. Кормов не хвата
ло. Половина коров вышла 
на пастбища тощими. И 
молока по ферме получали 
на 50 килограммов мень
ше, чем в предыдущую зи
му. Только к осени стадо 
выправилось. Отставание 
сумели перекрыть. За во
семь месяцев получили от 
каждой коровы на 27 ки
лограммов молока больше 
прошлогоднего. Эта прибав
ка тем более внушительна, 
что в целом по совхозу до
пущен минус.

Каким же образом тихо- 
мироацы сумели преодо
леть отставание? Может 
быть, появились какие-то 
особые условия?

Нет, ферма как ферма. 
Стоит на краю деревни. В 
обыкновенных дворах со
держится 400 коров, а 
всего скота 870 голов — 
ремонтные телки, молод
няк. За коровами ухажи
вают 10 доярок, еще недав
но их было 16. Это число 
сократилось за счет моло- 
копровода, который дейст
вует не только во дворах, 
но и на летних дойках. 
Есть, кстати, на дойках и 
охладители молока, что 
позволяет возить его от 
коров прямо на завод.

Все стадо разбито на два 
гурта, которые обслужива
ют бригады, возглавляемые 
доярками Н. Мйтгошковой 
и Л. Силаевой. Здесь уже 
не считают (хотя контроль
ные дойки есть), сколько 
молока получила каждая 
доярка,. — ответственность 
коллективная, счет идет на 
брдаады, соревнующиеся 
между собой.

Причем уже больше года 
бригады работают по мето
ду хозрасчетного подряда.
По договору с администра
цией животноводы получа
ют премии не только за 
перевыполнение заданий,' 
но и за экономию средств.

— Все это прижилось не 
вдруг, — рассказывает 
А. П. Соколов, который вот 
уже 25 лет бессменно ру
ководит фермой. — Возни
кали недоразумения, спо
ры, но теперь все убеди
лись, что бригадами рабо
тать лучше.

Новая форма организа
ции труда позволила улуч
шить и технологии) произ
водства. Коров разделили 
на определенные группы — 
в зависимости от времени 
отелов, запуска. Таким об
разом выделили дойные 
линии. Наладили диффе
ренцированное кормление 
скота. Это упростило рабо
ту и .скотников, и доярок. 
При кормлении уже никто 
не путает дойных коров с 
сухостойными. Кроме всего 
прочего, это способствует з

МОЛОКО
более рациональному - ис
пользованию кормов.

Коллективная ответствен
ность облегчила работу 
и на летней дойке. Доярки 
теперь уже не ищут «сво
их» коров.

Но нет ли обезлички в 
оплате Труда? Нет. Зар
плата начисляется в зави
симости от классности, 
опыта.

Конечно, сама по себе 
форма организации труда, 
как бы она ни была хоро
ша, еще не гарантирует 
успех. Росту надоев способ
ствовало то, что были вы
делены хорошие пастбища. 
Там пробили скважину —■ 
не стало перебоев с водой. 
И еще: для одного гурта 
была сооружена площадка, 
для другого —- металличес
кие кормушки. И с 10 ав
густа туда стали регуляр
но завозить корма — не 
менее 40 . килограммов зе
леной массы на голову. А 
потом, когда пришло вре
мя коров на ночь загонять 
во дворы, им стали давать 
силос, кормовую репу, вы
ращенную на большедоро- 
ховских полях,

Переводя скот на стойло
вое содержание, в Тихоми
рова нынче смело вступа
ют в зимовку. Кормов за
пасено достаточно: сенажа 
и силоса против прошло
годнего больше в 2—3 раза. 
Есть и се.но. Помещения 
к зиме подготовлены. Вот 
только на строящемся кор
моцехе дел еще полно. 
Строителям Асиновской 
ПМК-1, которые сначала 
дружно было взялись за 
объект, надо поторапли
ваться.

— За месяц прибавка 
по ферме будет не менее 
15 килограммов на корову,
— говорят тихомировские 
животноводы.

А вот на Большедорохов- 
ском комплексе такой уве
ренности не чувствуется. 
Хотя здесь условия для ра
боты куда лучше. Совре
менные помещения с но
вейшим оборудованием. Но 
ферма допускает сниже
ние.

— Прошлой зимой полу
чали от коровы по 5—6, а 
то и по 4 килограмма мо
лока в день, — говорит 
зоотехник II. II. Матыски- 
на. — Внедрили «елочку», 
коровы — все первотелки
— долго к ней привыкали. 
Мучились и мы с ними.
— Но детом «елочка* уже

не была помехой. Да и 
сейчас... Однако надои по- 
прежнему низки. В чем 
дело? Не налажено как 
следует кормление. Комби
корм с завода возить все 
никак не соберутся.

На комплексе и всей 
ферме руководителей и 
специалистов насчитывает
ся едва ли не больше, чем 
доярок, а вот организовать 
их труд так, как это поло
жено, не могут. И еще один 
очень неприятный факт: 
новехонькие, полностью 
механизированные дворы 
превращаются в заповед
ник для крыс.-

Если говорить о самых 
высоких надоях в совхозе 
имени В. И. Ленина, то их 
получают на Пооедовской 
ферме: 2.072 килограмма за 
8 месяцев. А  у таких доя
рок, как Т. Селезнева и 
Л. Скобелкина, этот пока
затель еще выше. Однако 
и «минус» здесь самый 
большой — разница с 
прошлогодними надоями 
222 килограмма. И ведь 
тоже не испытывают недо
статка в кормах. Причины 
известны — перебои в под
возке кормов, низкая от
ветственность специали
стов, частая сменяемость 
кадров, нарушения трудо
вой дисциплины.

О работе животноводов 
совхоза имени В. И. Лени
на мы потому рассказы
ваем подробно, что их ус
пехи и неудачи в общем-то 
свойственны всем хозяй
ствам района. И совхозу 
имени С. М. Кирова, где 
весной на Маложировской 
ферме получали по 14 ки
лограммов молока от коро
вы, а в июле и августе на
дои стали ниже зимних, И 
совхозам «Новиковский» и 
«Комсомолец», где в пере
ходный период тоже допу
щено отставание. Хотя, 
конечно, есть в районе и 
фермы (например, в сов
хозе «Филимоновский»), 
почти безболезненно пере
жившие сложный период 
перевода скота на зимнее 
содержание.

В хозяйствах все еще 
велика амплитуда колеба
ний в надоях. Это свиде
тельствует о том, что опыт 
передовых коллективов 
плохо анализируется и об
общается. Он не становит
ся достоянием всех. А  та
кой .анализ должен быть 
постоянным. Если, согласно 
поговорке, Цыплят счита- 

• ют по осени, то . молоко на
до считать каждый день.

А, СОЛОВЬЕВ, 
наш спец, корр.

*■ Асиновский район.

В полете™
« Прогресс - 4 »

СООБЩЕНИЕ ТАСС

В соответствии с про-» 
граммой обеспечения дли
тельного функционирования 
орбитального научно-иссле
довательского комплекса 
«Салют-6» — «Союз» 4 ок
тября 1978 года в 2 часа 9 
минут московского временя 
в Советском Союзе произ
веден запуск автоматиче
ского грузового транспорт
ного, корабля «Прогресс.-4».

Целью запуска корабля 
«Прогресс-4» является:
■ — доставка на станцию 

«Салют-6» топлива для 
двигательной установки и 
различных грузов;

— дальнейшая отработка 
элементов конструкции бор
товых систем и оборудова
ния автоматического грузо
вого корабля.

По данным телеметриче
ской информации, вое си
стемы корабля «Прогресс-4» 
функционируют нормально.
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В. И. Л Е Н И Н  В В О С П О М И Н А Н И Я Х  С О В Р Е М Е Н Н И К О В

Т Р С Т Р  Е Ч
Наверное, каждому, кто 

входит в читальный зал 
Библиотеки имени В. И. 
Ленина с книгой, на кото
рой проставлен литер 
«Рб», хочется поверить, 
что это издание, сохранив
шее аромат старых бумаг 
и едва ли не прошлого ве
ка переплет, могло совер
шить в своей юности пу
тешествие почтовой банде
ролью в один из швей- 
парских адресов Владими
ра Ильича. Вверяясь са
мовнушению, листаешь
страницы книги фонда 
Рубакина, ищешь на полях 
след характерных . поме
ток, дорогой знакомый по
черк и понимаешь тщет
ность такой встречи с ав
тографом Ленина — ведь 
книга библиотечная, а 
значит, неприкосновенна 
для кяоандаша:

«Насчет аккуратного 
возвращения книг и бе
режного с ними обра
щения — можете быть 
вполне спокойны, — 
писала Надежда Кон
стантиновна Крупская 
Николаю Александрови
чу Рубакину в январе 
1917 года из Цюриха в 
Кларан... — Муж про
сит передать Вам его 
благодарность за раз
решение пользоваться 
книгами, необходимыми 
ему для реферата. Вер
нет их аккуратно».*).

•) н. К. Крупская. Педагоги
ческие сочинения. Т. XI. 
с. 175.

Долголетний абонент биб
лиотеки Рубакина — . само
го большого и бесценного 
хранилища русских книг - 
за рубежом, — Ленин был 
хорошо знаком со знамени
тым собирателем этого 
фонда. Он приезжал к Ру
бакину в Кларан, перепи
сывался с ним, даже при
нял его предложение уча
ствовать в качестве одного 
из авторов ■ колоссального 
труда Николая Александ
ровича «Среди книг» — 
вершины всей многогран
ной творческой деятельно
сти этого библиографа и 
просветителя.*).

Свое книжное богатство 
Рубакин завещал Совет
скому Союзу. Нынешний 
читатель Библиотеки име
ни В. И. Ленина знает об 
этом .даре по двум бук- 
вам «Рб» на переплете 
каждой книги фонда Ру
бакина — их восемьдесят 
тысяч! Но есть ли среди 
наших современников сви
детели иной поры, когда 
этими книгами пользовал
ся читатель В. И. Улья
нов, русский эмигрант, 
получавший в Женеве, 
Берне, . Цюрихе книжные 
посылки из Кларана? Про
шло столько лет, трудно 
представить себе, что се
годня среди посетителей 
Библиотеки имени В. И. 
Ленина в Москве можно

Р а с с к а з ы  

о коммунистах

Теплоэнергетический фа
культет политехнического 
института много лет бьгл 
традиционно отстающим. И 
вот данные последней ве
сенней сессии: ТЭФ вышел 
на третье место.

Хорошим набором ны
нешних старшекурсников 
не назовешь: многие при
шли сюда потому, что не 
выдержали конкурса на 
друше, более модные фа
культеты. А  нынче и здесь 
был конкурс...

Такая метаморфоза про
изошла не сразу, как Ана
толий Сергеевич Ляликов 
етал деканом. Три с поло- 
вижрй года он возглавляет 
факультет. Еше многое не 
сделано: на некоторых ка
федрах нет «большой нау
ки», а значит, не растут 
ряды ученых; меньше, чем 
хотелось бы, занимаются 
научными исследованиями 
студенты. Но главное сде
лано — от сессии к сес
сии повышается успевае
мость, улучшается качест
во учебы — главный пока
затель, определяющий эф
фективность работы любо
го вузовского коллектива.

В институте обычно срав
нивают итоги весенней сес
сии с весенней, зимней — 
с зимней прошлых лет. Так, 
начиная с 1975-76 учебного 
года, показатель абсолютной 
успеваемости после весен
них экзаменов на факуль
тете непрерывно поднима
ется от 90 до 94, 9 процен
та. Число отличников — от 
17,5 до 18,3 процента. И 
соответственно факультет 
занимает более высокое ме
сто.

Говорят, что документы 
«— не тот жанр, в котором 
ярко проявляется индиви
дуальность. Но я готова, по
спорить с таким мнением. 
Вот передо мной • три про
стые серенькие папки с 
названием «Учебная рабо
та». В них собраны доку
менты, отражающие на
стоящую борьбу. За студен
та, воспитание его ответст
венности, веры в себя. За 
лучшего преподавателя, ку
ратора. За студенческий, ак
тив, способный побеждать. 
В этих документах -— ха
рактер и самого Ляликова: 
настойчивый, непреклон
ный, способный критиче
ски оценить положение на 
факультете и свою позицию.

Вот план учебно-воспита
тельной работы на семестр. 
В графе исполнителей — 
члены методической комис
сии, заместители декана, 
общественный декан, учеб
ный сектор партийного бю
ро, председатель профбю
ро, политруки общежитий.

*) В. И. Ленив. Сочинения. 
Т. 48, с. 151.

встретить читателя из Кла
рана, причем одного из 
самых ранних — еще пер
вых лет нашего столетия. 
Этот читатель — 88-лет
ний профессор Александр 
Николаевич Рубакин; сын 
Николая Александровича, 
доктор медицинских наук, 
автор- около- 300 научных 
трудов. Он видел Ленина в 
Швейцарии в доме своего 
отца, в Париже, на улице 
Мари-Роз, знал в эмигра
ции будущих народных 
комиссаров А. В. Луначар
ского, Н. А. Семашко, 
Л. Б. Красина, встречался 
не раз с - Роменом Ролда
ном, Анри Барбюсом, дру
жил с автором «Интерна
ционала» Пьером Дежей- 
тером и наперекор энци
клопедическим словарям 
не признает написания 
имени создателя бессмерт
ного гимна — Дегейтер.

— Это фламандское про' 
изношение. Дежейтеры бы
ли родом из Бельгии, они 
расстались с нёй в младен
ческие годы Пьера, пере
ехав во Францию.

...Более двадцати лет 
назад я обратился с прось
бой к Александру . Нико
лаевичу рассказать мне 
предысторию поездки в 
1928 году автора «Интер
национала», в Москву. В те 
годы Рубакин был врачом 
советского посольства в 
Париже. Рассказав все, 
что он знал о сборах Де- 
жейтера в- далекое путе
шествие, Рубакин с го

ТОВАРИЩ
Д Е К А Н
Но прежде —1 фамилия са
мого декана.

А начал он свою деятель
ность в деканате с форми
рования актива. В обще
ственные деканы назначал 
только отличников, ибо 
именно их считает самыми 
авторитетными среди сту- • 
дентов. Сейчас обществен
ный деканат возглавляет 
ленинский стипендиат Вик
тор Гаак.

Не терпел формализма в 
работе и сам предложил 
выбрать в партийное бюро 
свою бывшую аспирантку, 
ныне доцента Лидию Сте
пановну Коновалову, чело
века очень добросовестного 
и ответственного. И вот 
уже третий год она воз
главляет учебный сектор.

Учебе важно придать об
щественное звучание. В ве
стибюле, где не было рань
ше даже доски приказов, 
появились доски почета, 
отличников учебы. Выве
шиваются результаты экза
менов, аттестаций. Задолго 
до сессий появляются спи
ски «надежды факультета» 
— студентов, которые мо
гут стать отличниками или 
учиться только на повы
шенные опенки. Вообще 

, этой категории студентов 
уделяется особое внимание. 
Как приятно родителям по
лучить из деканата, напри
мер, письмо: «Уважаемые
товарищи, ваш сын сдал 
экзаменационную сессию 
на «хорошо» и «отлично». 
Деканат и общественные 
организации поздравляют 
вас с успехами сына и бла
годарят за хорошее воспи
тание». И еше просьба к ро
дителям: оценить •эти успе
хи, помочь закрепить их, 
достигнуть лучших.

Совсем другие письма по
лучают родители тех, кто 
отстает. Тут уж просьба по
говорить с сыном (или до
черью), выяснить причины.

Раньше выпускающие ка
федры знакомились со сво
ими студентами только на 
третьем и четвертом кур
сах, когда начинались дис
циплины по специально
стям. Теперь кураторы сле
дят за их учебой, а тех, у 
кого сессия прошла неудач
но, вызывают на заседание 
кафедры. Анатолий Серге
евич ввел и такой порядок: 
обязал кафедры не реже 
трех раз - в семестр прово
дить аттестацию студентов. 
А по результатам экзаме
нов комиссия, в которую 
входит и декан, проводит 
аттестацию кураторов групп, 
заместителей общественно
го декана по курсам, чле
нов комсомольских бюро, 
отвечающих за учебу, сек
ретарей курсовых бюро

ВЛКСМ, старост, комсоргов, 
профоргов. Даются оценки 
их работы, рекомендации.

Листаешь документы,
тщательно подшитые Ана
толием Сергеевичем, и рас
крывается методика дека
на, его заместителей, дру
гих активистов. Вот, на
пример, плакат, который 
скоро появится в вестибю
ле: «Ориентируйтесь на по
лучение диплома с отличи
ем!». Чтобы получить такой 
диплом, необходимо иметь 
75 процентов отличных и 
25 процентов хороших оце
нок за весь период обуче
ния. В списке — перечень 
кандидатов, студентов всех 
курсов, имеющих возмож
ность получить «красный» 
диплом.

Преподавательский кол
лектив на факультете не 
однороден. Анатолий Сер
геевич старался найти с 
людьми общий язык, дей
ствовал терпеливо и так
тично.

Научная работа Анатолия 
Сергеевича посвящена ис
следованию процессов теп
ло- и массообмена в эмаль- 
печах, работает он по хоз
договору с объединением 
Сибкабель.

Ясно формулировать за
дачи, контролировать их 
выполнение и все доводить 
до логического завершения 
он научился в армии, на 
фронте. Анатолий Серге
евич был сержантом, слу
жил при штабе. Как он при
знается, ему' везло на на
чальников штабов.

— Это были опытные лю
ди, хорошие организаторы.

Студенты о нем отзыва
ются тепло:

— Сейчас иногда моло
дежь бранят — и такие мы, 
и сякие. Наш декан не из 
их числа. Может студенту и 
час посвятить, чтобы в чем- 
то убедить. Может к нам 
на вечер прийти.

— Танцует хорошо. Зимой 
каждое воскресенье ' встре
чаем его на лыжне.

Чем еще за1ВОевывается 
авторитет у студентов? 
Верностью убеждений, вы
сокой культурой.: Он всегда 
подтянут, тщательно и со 
вкусом одет. С уважением 
относится к юным своим 
коллегам, понимает их ин
тересы. Пунктуален, если 
назначит встречу, внимате
лен к просьбам, лаконичен 
в беседах.

Анатолий Сергеевич оза
бочен духовным ростом мо
лодежи. Это работа долгая. 
Но идут к нему за советом 
и те, кто только готовится 
стать , инженерами, и его 
коллеги. Он для них и на
ставник, и товарищ.

Р. ГОРОДНЕБА,

речью заметил; , что лите
ратура в долгу перед че
ловеком, чья музыка, как 
он выразился, дала крылья 
рабочему гимну облететь 
весь мир.

— Если я успею, хочу 
верить, что успею, то напи
шу о Дежейте’-- книгу. 
Какие слова сумел найти 
Ленин об «Интернациона
ле»!

И Рубакин на одном 
дыхании произнес их как 
клятву, как присягу:

«В какую бы страну 
ни попал сознательный 
рабочий, куда бы ни 
забросила его судьба, 
каким бы чужаком ни 
чувствовал он себя без 
языка, без знакомых, 
вдали от родины, — он 
может найти себе това
рищей и друзей по зна
комому напеву «Интер
национала».*).

— Эпиграф- есть, — ве
село произнес Рубакин, 
остается дописать к нему 
жизнь Дежейтера.

Постоянная память о 
близком' человеке —авторе 
«Интернационала», заду
шевные беседы с ним в 
его домике в предместье 
Парижа Сен-Дени, записи 
в дневниках, которые вел 
в эмиграции беглец с то
больской ссылки Алек
сандр Рубакин, постепенно 
пополнялись архивными

‘ В. И. Ленин. Сочинения. 
Т. 22, с. 273.

документами, перепиской с 
людьми, знавшими Дежей
тера, собиранием в Пари
же его музыкального на
следия, чтением француз
ских газет, уносивших ав
тора будущей книги в ту 
эпоху, когда создатель 
вечной песни резчик по де
резу Пьер Дежейтер (по 
странному совпадению той 
же профессии был и автор 
слов рабочего гимна Эжен 
Потье) впервые исполнил 
28 июня 1888 года в ма
леньком кабачке Лилля на 
улице Виньет сочиненную 
им начерно в один день 
музыку.

Я знал об этой долгой 
работе А. Н. Рубакина, и 
когда несколько дней на
зад, в преддверии 8 октяб
ря — даты дня рождения 
Дежейтера, позвонил по те
лефону Александру Нико
лаевичу, он сказал мне, что 
рукопись близка к завер
шению.

— Если и угас навсегда 
голос Дежейтера, то никог
да не замолкнуть его песне.

Рубакин рассказал мне о 
своем. первом посещении 
Дежейтера. Не сразу он на
шел его домик, но нашел 
бесчисленных добровольных 
провожатых. Казалось, все 
население этого квартала 
Сен-Дени хотело показать 
русскому врачу своего ве
ликого старика и его скром
ное жилище.

— Когда я познакомился- 
с Дежейтером, ему было 
восемьдесят лет. Он слыл 
домоседом. Знал только два 
города — Лилль 'и Париж, 
если не считать родного 
Гента, которого не -мог пом
нить. И вдруг — путешест
вие в Москву!

— Я очень хочу поехать 
в Советскую Россию, но..., 
—и простодушно признался 
Рубакину, что привык, как 
всякий рабочий человек, к 
раннему завтраку в семь

утра, обеду в полдень, лю
бит жареную картошку, 
приправленную глотком
красного вина.

Рубакин рассмеялся и по- 
- обещал ему исполнение< 
этих скромных желаний в 
Москве.

Рассказывая о своей ру
кописи, Александр Николае
вич часто называет имя 
Ленина.

— Я не раз возвращался 
к мысли, что Владимир 
Ильич, живя в Париже и 
увлекаясь французской ре
волюционной песней — о 
такой полосе увлечения 
вспоминает Крупская, — 
мог встретить Дежейтера на 
концертах песенника Мон- 
тегюса, любимца рабочих 
кварталов, а стало быть, и 
Сен-Дени. Это лишь мое 
предположение. Но было у 
Ленина знакомство с Де- 
жейтером еще в прошлом 
веке. Через год, после пер- 
вого исполнения «Интерна
ционала» в Лилле, за три
надцать лет до перевода 
его текста на русский язык, 
в Алакаевке Самарской гу
бернии летом 1889 года 
Владимир и Ольга Ульяно
вы пели на французском 
языке «Интернационал»*). 
Может быть, тот далекий 
день первого знакомства с 
гимном вспомнился Влади
миру Ильичу через много 
лет, когда, он писал строки 
об «Интернационале».

...О трех своих встречах с 
Лениным Александр Нико
лаевич рассказывает скупо, 
ссылается на их кратко
временность и давность. 
Две произошли неожиданно, 
хотя и остались в памяти 
ярче той единственной, не 
случайной, когда юный Ру
бакин знал, к кому шел на 
улицу Мари-Роз.

— Начну с первой, кото-
*) «Воспоминания о Влади

мире Ильиче Ленине». Т. I, 
с. 70. М. 1956.

рун» я вовсе не ждал. В 
Париже на глухой улице 
Мари-Роз, в том же подъ
езде, где и Ульяновы, жила 
знакомая нашей семье Ве
ра Павловна Альтовская. 
Она была дочерью знамени
того русского фтизиатра 
Розанова, лечившего когда- 
то в Ялте Антона Павло
вича Чехова. Я легко на
шел дом номер четыре, 
когда впервые был при
глашен к Альтовским, взле
тел на верхний этаж, «по
звонил, будучи уверен, что 
нахожусь у двери нужной 
мне квартиры. Не прошло и 
минуты, как я понял, что 
ошибся.

— Вы к кому? — спроси
ла меня незнакомая жен
щина, открывшая дверь.

Извинившись, я ответил, 
что к Альтовским. Хотя я 
хорошо владел француз
ским, но молодая женщи
на, видимо, хозяйка квар
тиры, распознала во мне 
русского и на родном нам 
обоим языке сказала:

— Альтовские живут 
этажом ниже.

Недолгое время, пока я 
стоял у раскрытой двери, 
мне виден был в передней 
коренастый мужчина с бо
родкой. Он разглядывал 
меня прищуренными глаза
ми. Я еще раз извинился. 
Вера Павловна Альтовская, 
услышав о моей ошибке, 
рассмеялась:

— Знаете, у кого вы бы
ли? У Ленина, руководите
ля большевиков.

Второй раз я уже знал, 
что не ошибусь этажом. 
Только что вернувшись в 
Париж из Кларана, я по 
поручению отца должен 
был передать его ответ на 
просьбу Ленина о нужной 
ему литературе. К тому 
времени я уже знал его. 
Незадолго до этого Ленин 
посетил отца в нашем кла- 
ранском доме. Несколько

Хорошо потрудился в ииковского района кава-
уборочную страду старей- лер ордена Трудового 
ший механизатор совхоза Красного Знамени Алек-
«Кожевниковский» Кожев- сей Николаевич Рытов. Он

с честью выполнил свое 
социалистическое обяза
тельство, намолотив 8.000 
центнеров зерна.

Фото Е. Лиощына.

Кавалер двух орденов Трудового Красного, Знаме
ни и «Знак Почета», лауреат премии имени знатных 
людей! села Елизавета Даниловна Бахман, доярка цен
трального отделения совхоза «Александровский» Алек
сандровского района ежегодно добивается высоких 
показателей в труде. Е. Д, Бахман — наставник моло
дежи фермы.

Фото Е. Лисицына-

ОПЕРЕЖАЯ ВРЕМЯ
«Администрация и обще

ственные организации цеха 
№ 1 поздравляют А. Д. 
Протасову и В. А ; Шамову 
с досрочным выполнением 
плана трех лет десятой пя
тилетки! Желаем вам. до
рогие товарищи, крепкого 
здоровья и новых трудовых 
побед!».

Эта «молния» была выве

шена на стенде в механи
ческом цехе завода «Сиб- 
электромотор». Друзья и то
варищи горячо поздрави
ли работниц с хорошими 
показателями в труде. Это 
не единственная их победа. 
Ангелина Демьяновна
Протасова — ударник де
вятой пятилетки, награж
дена Ленинской юбилейной

медалью. А  за освоение 
электродвигателей ■новой 
серии 4А112 удостоена 
бронзовой медали ВДНХ. 
Ее имя занесено в завод
скую Книгу почета.

Ангелина Демьяновна 
пришла на завод в 1951 го
ду и вот уже почти три 
десятка лет трудится в од
ном цехе на револьверных 
станках. Сейчас у нее чет
вертый разряд и звание 
ударника коммунистиче
ского труда. Добиться этого 
почетного звания -и. удер

жать его многие годы со
всем не просто. >

— За счет чего я опере
жаю время? — переспра
шивает Протасова. За. счет 
уплотнения рабочих минут.

Заметим, Ангелина Демь
яновна работает на двух 
станках и они, будто еди
ный агрегат, не замирают 
ни на минуту.

Старший мастер Вячес
лав Редькин рассказывает;

— На таких, как Прота
сова, держится производ
ство', цех. При необходимо

сти Ангелина Демьяновна 
может работать и на свер
ловке щитов, показывая 
иаивьгсшую производитель
ность труда.

На участке немало и 
других передовиков произ
водства, кто трудится, опе
режая время. Среди них 
сверловщицы Л, И. Сафро
нова, Л, Я. Тимофеева, то
кари Владимир Голанцев и 
Михаил Рассолов.

Ударная вахта продол
жается,

■*"’ В. СОМОВ.
Завод «еСибэяектромотор»,

К П с с
В РЕЗОЛЮЦИЯХ 

И РЕШЕНИЯХ
Вышел в сеет две

надцатый том собра
ния документов «Ком
мунистическая партия 
Советского Союза в 
резолюциях и реше
ниях съездов, конфе
ренций и Пленумов 
ЦК» (издание вось
мое, дополненное).

Он содержит важ
нейшие документы 
партии за период с 
апреля 1975 по де
кабрь 1977 года.

В предисловии к 
изданию подчеркива
ется, что публикуемые 
документы всесторон
не отражают роль 
Коммунис т и ч е с к о й 
партии как руководя
щей и направляющей 
силы советского обще
ства, раскрывают ее 
многогранную плодо
творную деятельность. 
Они показывают, что 
ЦК КПСС, осуществ
ляя линию XXV съез
да, своевременно и 
последовательно реша
ет назревшие вопросы 
экономического и
культурного развития 
страны и внешней 
политики.

Издание подготовле
но к печати Институ
том марксизма-лени
низма при ЦК КПСС 
под общей редакцией 
К. У. Черненко и 
А. Г. Егорова.

Книга выпущена 
Издательством поли
тической литературы.

слов о доме в Кларане; 
Здесь, в маленьком городке, 
отец снимал две квартиры, 
весь этаж. В одной разме
щалась его библиотека, В 
тот день, когда к нам при
шел Ленин, я был в своей 
комнате. Отца не было до
ма. Выйдя в прихожую, я 
проводил посетителя в ка
бинет. Не узнав в нем со
седа Альтовского, я попро
сил его дождаться отца. Он 
добродушно поглядел на 
меня, спросил о чем-то и 
стал расхаживать от полки 
к полке так привычно, 
будто всегда знал расста
новку здесь книг, просмат
ривая одну за другой. Я с 
удивлением подметил, что 
у него та же манера пере
листывать, что и у отца, — 
не спеша, осторожно ка
саться страниц. Трудно 
представить себе любителя 
и знатока книг спокойным 
созерцателем библиотеки 
отца. Но наш посетитель, 
которого я мучительно ста
рался вспомнить и не мог 
—тот прежний мимолетный 
облик, когда я случайно 
ошибся этажом на Мари- 
Роз, растворился и исчез в 
моей памяти, —не выказы
вал никакого удивления, 
Он безошибочно выбирал 
по корешкам нужные кни
ги, время от времени весе
ло поглядывал на меня. 
Вскоре вернулся отец и ос
тался с гостем наедине. 
Когда он ушел, унося с со
бой пачку книг, отец спро
сил меня:

— Вспомнил, кто у нас 
был? Ленин!

...Три короткие встречи. 
Мысленно Александр Нико
лаевич нередко возвращает
ся к ним. Пусть они были 
мимолетны, почти без слов, 
но дали заполнить всю его 
долгую жизнь самыми до
рогими воспоминаниями.

А. ЛАЗЕБНИКОВ. 1

СЛЕТ КОМСОМОЛЬСКИХ 
П Р О П А Г А Н Д И С Т О В

Прошел областной слет 
комсомольских пропаганди
стов, посвященный 60-ле
тию ВЛКСМ. На него бы
ли приглашены руководи
тели кружков и семинаров, 
члены методических сове
тов, заведующие кабинета
ми политического просве
щения партийных комите
тов, секретари горкомов и 
райкомов комсомола.

Слет открыл первый се
кретарь обкома ВЛКСМ 
Ю. М. Сажнев. Второй се
кретарь обкома комсомола 
Н. М. Точенов проанали
зировал состояние полити
ческой учебы комсомоль
цев и молодежи, рассказал 
об опыте работы лучших 
пропагандистов.

Предстоящий учебный год 
будет годом дальнейшего 
углубленного изучения
юношами и девушками 
марксистско-ленинской тео
рии, актуальных проблем, 
разработанных XXV съез
дом партии в трудах това
рища Л. И. Брежнева, в 
Конституции СССР, матери
алах июльского (1978 г.)
Пленума ЦК КПСС и XV1XI 
съезда ВЛКСМ.

Опытные пропагандисты 
В. М. Бутряков — главный 
инженер филиала ГПЗ-5, 
А. Н. Селиверстов — глав
ный инженер СУ-16 управ
ления Химстрой, Н. В. Вит
рук из Первомайского, 
И. Е. Пудов из Тегульдет- 
ского, О. А. Шулепова из 
Кривошеинского, С. И. 
Крылович ■ из Молчановско- 
го районов и другие поде
лились опытом.

Участники слета приня
ли обращение ко всем про
пагандистам области, в ко
тором призвали их еще 
настойчивее вооружать
комсомольцев и молодежь 
знаниями, воспитывать
гордость за свою страну, 
стремление быть рачитель
ным хозяином, добиваться, 
чтобы каждый молодой че
ловек был активным по
литическим бойцом, про
водником политики партии.

На слете Н. П. Крысину 
врученр настольная медаль 
и значок ЦК ВЛКСМ

«Комсомольскому пропа» 
гандисту», а Е. Г. Худых, 
Т. П. Морозовой, А. А. Не
тесову, Т. И. Сизовой, Н. П. 
Трубачевой — почетные 
грамоты ЦК ВЛКСМ. Боль
шая группа пропаганди
стов награждена почетны
ми грамотами обком*
ВЛКСМ. ’

*  *  #

Состоялся также трех
дневный семинар комсо
мольских пропагандистбв, 
которые будут вести курд 
«Конституция развитого 
социализма».

С докладом «О задачах 
пропагандистов по пропа
ганде Конституции СССР Я 
материалов июльского
(1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС» выступил» заведую
щий Домом политического 
просвещения Н. П. Кирил
лов. Участники семинара 
прослушали сообщения и 
информации заведующих 
отделами обкома КПСС
A. И. Малика и Н, И. Во
ронкова, председателя об
кома профсоюза рабочих 
лесной, бумажной и дере
вообрабатывающей про
мышленности Г. Г. Исако
ва о ходе выполнения тру
дящимися области социали
стических обязательств и 
народнохозяйственного пла
на 1978 года.

Заместитель заведующе
го сельскохозяйственным 
отделом обкома партии
B. Г. Свиридов прочитал
лекцию «Решения июльско
го (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС — боевая программа 
дальнейшего развития
сельского хозяйства СССР», 
лектор обкома КПСС В. А. 
Мартыненко рассказал о 
внешне-политической дея
тельности КПСС на совре
менном этапе.

Пропагандисты прослу
шали . квалифицированные 
лекции по учебному курсу 
программ, получили реко
мендации и методические 
советы по проведению за
нятий.

А. ПАНОВА,
консультант Дома по
литического просвеще* 

ния обкома КПСС.

В ы е х а л и  н а  с е л о
Б связи с началом учеб

ного года в системах по
литического и экономиче
ского образования, массо
вых форм пропаганды, от
дел пропаганды и агита
ции обкома КПСС напра
вил в районы области про
пагандистские группы. Чле
ны их — профессор Ю. С. 
Нехорошев, доценты и пре
подаватели А. А. Савенко, 
С. В. Вольфсон, Н. А. Са- 
рандаев, В. В. Сизов, М. В. 
Иванова, В. П. Овчинников,

Л. Н. Ульянов и другие 
ответственные партийные 
и советские работники 
окажут помощь горкомам 
и райкомам КПСС в про
ведении семинаров пропа
гандистов, агитаторов. Они 
также выступят в трудо
вых коллективах с лекци
ями об итогах июльского 
(1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС, по вопросам вну
тренней и внешней поли
тики Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства.

« К О С М О С -1033» В ПОЛЕТЕ
3 октября 1978 года в Со

ветском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника Земли 
«Космос-1033».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследования 
природных ресурсов Земли 
в интересах различных от-

раслеи народного хозяйства 
СССР и международного со
трудничества." Аппаратура 
работает нормально. 'по
ступающая информация пе
редается в государственный 
научно - исследовательский 
и производственный центр 
«Природа» для обработки и 
использования.

(ТАСС),
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БРИГАДНЫ Й Х О ЗР А С Ч ЕТ  -  В Д ЕЙ СТВИ Е

О П И Р А Я С Ь  

Н А  О П Ы Т
В конце прошлого года 

большинство членов нашей 
комсомольско - молодежной 
бригады записало в лич
ных обязательствах: завер
шить план трех лет пяти
летки к юбилею новой Кон
ституции СССР. Приятно, 
что многие досрочно спра
вились с обещанием. Иван 
Федорович Ступин — един
ственный ветеран-наставник 
в бригаде, Анатолий Спири
донов, Иван Шишков и не
которые другие обогнали 
календарь на четыре-пять 
месяцев. Анализируя слага
емые успеха, приходишь к 
выводу: главное — профес
сиональное мастерство и 
сознание ответственности за 
порученное дело.

Но профессиональное
умение само по себе не га
рантирует отменных ре
зультатов. Оно, умение, ^а- 
ет отдачу только тогда, 
когда подкрепляется высо-, 
кой сознательностью, пони
манием важности своего 
дела. Поэтому не случайно 
у наших передовиков нет 
замечаний по трудовой и 
производственной дисцип
лине. Прежде всего им при
надлежит новое в Организа
ции труда, внедренное 
бригадой нынче.

Бригада специализирует
ся на затыловке фрез. Ес
ли раскрыть термин, то по
лучится: на специальных
токарных станках мы обра
батываем режущую часть 
фрезы. - Сложность в том, 
что изделия имеют самые 
неожиданные профили.
Раньше станочник, получив 
партию заготовок, обраба
тывал их полностью и сда
вал контролерам. Ребята

задумались: а самый ли
лучший это метод? Чтобы 
обработать одну фрезу, 
нужно было много раз пе
рестраивать станок. А  если 
ввести пооперационное раз
деление? Посоветовались с 
технологами, мастером, по
лучили «добро» на экспери
мент. Уже первые итоги 
подтвердили, что мы на 
правильном пути.

Нынешний год прошел в 
отлаживании новой органи
зации труда. Искали опти
мальное разделение опера
ций, подбирали людей, спо
собных дать наивысшую 
производительность. Сейчас 
система, так сказать, опре
делилась, используется
максимально. Отпала необ
ходимость многократно пе
рестраивать станки, за счет 
чего производительность по
высилась на 10—15 процен
тов.

Но успокаиваться на до
стигнутом — значит оста
новиться в развитии. Ис
кать новые резервы, приво
дить их в действие. — по
стоянный курс, указанный 
партией. Одной из мер, 
способствующей повыше
нию эффективности произ
водства, качества продук
ции, является бригадный 
подряд. По этому методу 
трудится на заводе бригада 
Юрия Югая.

Недавно мы интересова
лись, как там организован 
труд. Понравился коллек
тивизм, выразившийся в 
совместной материальной и 
моральной заинтересован
ности и ответственности за 
результаты работы. Это 
главное, что отличает брига
ду Ю. Югая от нашей.

Не случайно в начале я 
говорил об индивидуальных 
обязательствах. Бригадных 
нет, так как бригада суще
ствует больше на бумаге. 
Каждый трудится сам по 
себе. И хотя у нас бывают 
собрания, на которых мы 
обсуждаем текущие ' дела, 
коллектива в полном смыс
ле слова нет.

Думали мы, как приме
нить опыт 'Ю. Югая у нас, 
советовались с руководите
лями цеха. Определились 
два пути. Первый преду
сматривает создание комп
лексной бригады по черно
вой обработке фрез. В нее, 
кроме нас, вошли бы рабо
чие, обеспечивающие нас 
заготовками, — фрезеров
щики, револьверщики. Но 
этот путь связан с больши
ми материальными издерж
ками. Комплексная бригада 
может реализовать свои 
возможности при поточном 
производстве. Значит, нуж
но переставлять оборудова
ние с других участков, пе
рекраивать, в общем-то, 
весь цех.

Этот путь предлагают ру
ководители цеха. Может, на 
будущее его нужно иметь в 
виду. В качестве же сегод
няшнего решения можно 
ввести коллективную опла
ту по конечному продукту. 
Эта мера не требует значи
тельных перестановок обо
рудования, ломки сложив
шейся организации труда. 
Это будет наш первый шаг 
к бригадному хозрасчету.

Е. ПИВОВАРОВ,
бригадир токарей-заты-
ловщиков завода режу

щих инструментов.

«КРАСНОЕ З Н А М Я » -Н А  ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
Вышел очередной номер 

спецвыпуска газеты «Крас
ное знамя» на строительст
ве Томского нефтехимиче
ского комбината». Номер 
посвящен годовщине Кон
ституции СССР.

Первая страница откры
вается трудовыми рапорта
ми строителей Всесоюзной 
ударной в честь праздника. 
Здесь же опубликовано 
письмо штаба строительст
ва начальнику Союзглавце- 
мента В. И. Кущиди с

СПЕЦВЫПУСК № 17 :

предложением улучшить 
поставку цемента для 
стройки.

В статье Г. Залесова под 
заголовком «Слово лектора» 
говорится о ходе выполне
ния постановления секре
тариата обкома КПСС «Об 
организационно - п а р т и й 
ной и массово-политической 
работе в коллективах строи
телей Томского нефтехими
ческого комбината». Лектор
ская общественность г. Том
ска стала более творчески

подходить к организации 
лекционной пропаганды на 
стройке.

«Они сооружают томский 
гигант» — под этой посто
янной рубрикой редакция 
поместила материалы, под
готовленные- общественным 
корреспондентским пунк
том.

Читатель найдет в номе
ре традиционный «Экран 
недели», ответы на крити
ческие выступления газеты, 
итоги очередной недели.

Т Е П Л О  В  Д О М А
Более 2.300 домов насчи

тывает жилой фонд мест
ных Советов Томска. Нын
че он значительно попол
нился за счет ввода новых 
домов, перевода на наш ба
ланс ведомственного жилья. 
Три четверти его имеет 
централизованное отопле
ние.

Темпы ремонта теплоси- 
стем этим летом были зна
чительно выше, чем преж
де. Если в прошлом году 
на конец сентября остава
лось 169 неподготовленных 
домов из 724, то в ныне
шнем всего 11 из 830. Под
ходит к финишу капиталь
ный ремонт теплотрасс, в 
домах завершается про
мывка трубопроводов, про
верка теплоизоляции, оп
рессовка систем.

Многое сделано и по под
готовке к зиме деревянного 
жилого фонда. Отремонти
рованы кровли 196 домов, 
около трех тысяч печей, в 
160 строениях сделан вы
борочный ремонт.

Выполнив большой объем 
сложных капитальных ра
бот прошлым летом, в ны
нешнем мы имели возмож
ность сосредоточить внима
ние на текущем ремонте. ч 
Здесь сконцентрировали
средства, механизмы, лю
дей.

Учитывая дефицит сле
сарей, сантехников, актив
но привлекали временных 
рабочих. Рациональнее ис
пользовали и свои кадры. 
Во многих домоуправлени
ях работа велась в, две 
смены.

В короткие сроки подго
товили жилой фонд в Ле
нинском районе. Еще пер
вого августа сообщил о 
готовности к зиме управ
ляющий домоуправлением 
№ 11 П. А. Бывшев. Хо
роших результатов доби
лись в домоуправлениях 
№№ 1 и 4. Здесь сложи
лись дружные, работоспо
собные коллективы, в ко
торых немало специалистов 
с высокой квалификацией. 
Справившись с заданием 
раньше срока, они ощути
мо помогли другим домоуп
равлениям.

Хуже обстоят дела в Ки
ровском райжилуправлении, 
где до сих пор рва дома не 
готовы принять тепло. Но 
наиболее сложное положе
ние в Советском районе — 
здесь все еще не отремон
тировано 9 строений. Поч
ти все они относятся к до

моуправлениям №Кв 3 и 6. 
К сожалению, их управля
ющие В. В. Грицкевич и 
П. Л. Сегов оказались не
расторопными руководите
лями и даже после того, 
как 50 домов, требующих 
наиболее сложного .ремон
та, были переданы ремонт
но-строительному управле
нию, не смогли ускорить 
наладку теплосистем.
Пришлось направить в 
помощь рабочих-специали
стов. Сейчас подготовка 
систем завершается.

Большой объем сантехни
ческих работ должно было 
выполнить в этом году 
СУ-8 объединения Томск- 
ремстрой (начальник Ю. С. 
Салищев). Но ' из семи 
объектов, где намечал
ся капитальный ремонт, не 
готов пц один. Не замене
на система отопления в до
мах по ул. Р. Люксембург, 
6, проспекту Ленина, 70, 72, 
хотя эти объекты включа
лись в план объединения 
не первый год.

Так же безответственно 
руководство СУ-8 относит
ся и к благоустройству 
старого жилья. Всего к 
двум домам, вместо 21 по 
плану, подведено в- этом 
году отопление. Не лучше 
проходил ремонт жилого 
фонда с печным отоплени
ем. Здесь упустили летнее 
время и не активизировали 
работы в сентябре, когда 
отопительный сезон уже 
начался. Не раз по просьбе 
горжилуправления вопрос 
об участии коллектива 
С-У-8 в подготовке жилья 
рассматривался на совеща
ниях в горисполкоме. Но 
Ю. С. Салищев делал выво
ды на короткое время.

Те же замечания — в ад
рес ГРСУ-18, где начальник 
Н. А. Рабенко. Мы неод
нократно обращались к ру
ководству управления с 
просьбой ускорить ремонт
ные работы в домах по 
переулку Заводовскому, 8, 
улице Карташова, 39, 42. 
Но до сих пор не приняты 
меры.

Нет полной готовности 
на предприятии объединен
ных котельных и тепло
вых сетей (начальник В. С. 
Вербицкий). Нынче здесь 
трудное положение. Если, 
ремонт котельных завер
шен полностью, то план 
по сдаче тепловых сетей 
еще не выполнен. Из-за 
необеспеченности материа
лами, особенно трубами,

механизмами здесь были 
вынуждены ограничиться 
текущим ремонтом на тех 
участках теплотрассы, где 
намечался капитальный. В 
момент испытаний обнару
жились повреждения теп- 
лотрасы, питающей дома 
по улицам .Нахимова, 19/1, 
100, Мичурина, 61-6. Из го
да в год у предприятия 
растут объемы работ, а 
материальная база остает
ся прежней. Это сказы
вается и на ритмичности 
работы, и на качестве. Но 
в облкоммунэнерго эти 
факты не вызывают бес
покойства.

Из-за неисправностей на 
ТЭЦ-1 до сих пор не отап
ливаются дома по улицам 
Береговой, М. Горького, Та
тарской, Источной. Были 
повреждены магистрали 
управления тепловых сетей 
по улицам Карташова, 
Тверской, Киевской, Дзер
жинского, проспекта Киро
ва. Несогласованность дей
ствий диспетчерской служ
бы управления тепловых 
сетей (начальник Б. А. 
Гулявский) привела к ава
рии на магистрали, обеспе
чивающей микрорайон
Каштак.

Все перечисленные пред- 
приятия находятся в веде
нии областного управления 
коммунального хозяйства. 
В течение лета горжил- 
управление регулярно ин
формировало областное
ведомство о срыве сроков 
ремонта, просило принять 
меры. Состоялось -заседа
ние коллегии, после кото
рой работы на объектах 
не активизировались. В 
течение ряда лет под
разделения управления
коммунального хозяйства 
при подготовке жилья дей
ствуют несогласованно, сры
вают графики. Это, естест
венно, вызывает нарекания 
горожан. Когда же управ
ление сделает наконец из 
этого выводы?

В эти дни в горжклуп- 
равление, другие органи
зации поступает немало 
писем, телефонных звон
ков с просьбой ускорить 
подачу тепла в квартиры. 
На незавершенных объек
тах сосредоточены все /си- 

. лы ремонтников, сантехни
ков, В ближайшие дни ра
бота будет завершена.

А, КОТОВ,
главный инженер Том
ского горжидуправле- 

.....  няя.

Е ж д ы н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и  А П Н  с о о Б щ а ю т

Главная проблема современности
НЬЮ-ЙОРК, 3 октября. 

Проблемы разоружения, 
упрочения процесса раз
рядки, укрепления меж
дународного мира остаются 
в центре внимания X X X III 
сессии Генеральной Ас
самблеи ООН. Широкую 
'■поддержку и одобрение ее 
участников получают но
вые советские инициати
вы, намечающие конкрет
ные пути обуздания гонки 
вооружений и обеспечения 
безопасности всех без ис
ключения государств.

Заключение междуна
родной конвенции об ук
реплении гарантий безопас
ности неядерных госу
дарств, проект которой 
был внесен Советским 
Союзом, заявил замести
тель премьер-министра,
министр иностранных дел 
Кувейта Сабах аль-Ахмед 
аль-Джабер Ас-Сабах, . по
может предотвратить даль
нейшее распространение 
ядерного оружия и обеспе
чит необходимые гаран
тии неядерным государ
ствам против применения 
или угрозы применения 
против них ядерного ору
жия. Он -охарактеризовал 
эту новую советскую ини
циативу как «весьма кон
структивный шаг». Пред
ставитель Кувейта выска
зался также за полное за
прещение испытаний ядер
ного оружия, запрещение 
его производства и унич
тожение всех накопленных 
запасов.

Прекращение гонки во
оружений, разоружение, за
явил министр иностранных 
дел УССР Г. Г. Шевель, — 
это главная проблема сов
ременных международных 
отношений. Советский Со
юз и другие социали
стические страны, отвер
гая курс на соперничество

в вооружениях, выдвинули 
реалистическую и широ
кую программу мер по 
ограничению гонки воору
жений. Эта программа ка
сается как области ядер- 
ных вооружений, так и 
обычного оружия. Ми
нистр иностранных дел 
УССР указал на важность 
и срочность внесенного на 
рассмотрение текущей сес
сии Генеральной Ассамб
леи ООН предложения о 
заключении международ
ной конвенции об укреп
лении гарантий безопас
ности неядерных госу
дарств. Это предложение, 
подчеркнул он, исходит из 
учета пожеланий неядер
ных государств относи
тельно гарантий их безо
пасности. Вместе е тем 
конвенция укрепит режим 
нераспространения ядер
ного оружия.

За скорейшее решение 
проблемы разоружения 
высказался министр ино
странных дел Испании 
М. Ореха. Продолжающая
ся безудержная гонка во
оружений, заявил он, на
носит огромный экономи
ческий и социальный 
ущерб народам всех стран. 
Министр выступил в под
держку принципов непри
менения силы в междуна
родных отношениях, кото
рые, как известно, нашли 
свое четкое выражение в 
предложении Советского 
Союза о заключении все
мирного договора о непри- 
мейении силы в между
народных отношениях.

Резкой критике подверг 
агрессивный, экспансиони
стский курс Израиля госу
дарственный министр по 
иностранным делам Иор
дании X . ' Ибрагим. Грубо 
нарушая .резолюции Сове
та Безопасности и игно

рируя требования между
народной общественности, 
указал он, Израиль про
должает усиленно прово
дить политику создания 
своих колониальных ан
клавов на оккупированных 
арабских территориях.
Представитель Иордании 
подчеркнул, что нельзя 
достичь справедливого и 
всеобъемлющего решения 
ближневосточной пробле
мы по рецептам, предло
женным участникам сепа
ратной встречи в Кэмп- 
Дэвиде. Такое решение, 
сказал он, возможно лишь 
при условии полного удов
летворения законных прав 
арабского народа Палести
ны, включая его право на 
национальное самоопре
деление, ухода Израиля со 
всех оккупированных араб
ских территорий. JX. Ибра
гим подтвердил позицию 
Иордании, согласно кото
рой в поисках путей уре
гулирования ближневосточ
ной проблемы должны 
участвовать все без исклю
чения заинтересованные 
стороны.

Гневное осуждение ра
систских режимов белого 
меньшинства, которые пы
таются сохранить свое ко
лониальное господство на 
юге африканского конти
нента, прозвучало в вы
ступлениях представителей 
независимых африканских 
государств. Пользуясь ши
рокой поддержкой некото
рых западных держав, 
ЮАР и Родезия стремят
ся лишить народы Нами
бии и Зимбабве их закон
ного права на независи
мость и самоопределение, 
заявил министр иностран
ных дел Танзании Б. Мка- 
па.

И. МАКУРИН,
В. РЕШЕТИЛОВ.

Л И В А Н :
Э СК АЛАЦИ Я
Б О Е В Ы Х
Д Е Й С Т В И Й

БЕЙРУТ, 3 октября. 
Положение в ливанской 
столице, резко обострив
шееся в результате про
вокационных действий 
консервативных воору
женных формирований, 
продолжает оставаться 
напряженным. В восточ
ных районах города не 
прекращаются ожесто
ченные перестрелки с 
применением тяжелой " 
артиллерии, минометов, 
ракетных установок. Ак
тивно действуют право- 
христианские снайперы, 
которые ведут интенсив
ный огонь по позициям 
межарабских сил по под
держанию мира.

Некоторые кварталы 
Бейрута превращены в 
руины. Бейрутцы спеш
но покидают дома, спаса
ясь от артналетов. Жерт
вами вооруженных стол
кновений зачастую ста
новятся мирные жители.

Как отмечают местные 
обозреватели, непрекра- 
щающееся кровопроли
тие — это следствие про
вокационных действий 
ливанских правых, стре
мящихся вынудить цент
ральные власти не про
длевать мандат межараб
ских сил по поддержа
нию мира. Эскалация 
напряженности в Лива
не, заявил выступивший 
вчера по радио прези
дент страны И. Саркис, 
приняла . в настоящий 
момент небывалые мас
штабы. Он сообщил, что 
правительство сделает 
все возможное, чтобы в 
течение 10 дней прове
сти в жизнь Новый план 
обеспечения безопасно
сти и положить конец 
расширяющимся боевым 
действиям, В то же вре
мя председатель консер
вативного «ливанского 
фронта» К. Шамун в 
очередной раз выступил 
с провокационным заяв
лением, потребовав от
ставки И. Саркиса и вы
сказавшись за «между
народное решение» ли
ванского кризиса. Тем 
самым лидер правых 
вновь выразил одобрение 
американского предло
жения о созыве между
народной конференции 
по Ливану, которое было 
подвергнуто резкой кри
тике со стороны нацио
нально - патриотических 
сил страны.

Непопулярный курс
БЛЭКПУЛ, 3 октября. 

Английское правительство 
и впредь намерено прово
дить курс на ограничение 
роста заработной платы ра
бочих и служащих. Таков 
смысл выступления премь
ер-министра Великобрита
нии Дж. Каллагэна на про
ходящей здесь 77-й ежегод
ной конференции лейбори
стской партии.

Премьер-министр при
знал, что Англия по-пре
жнему отстает по ряду ве
дущих экономических по
казателей от основных ев
ропейских стран. Глава 
английского кабинета под
черкнул, что в стране со
храняется высокий уро
вень безработицы и инфля
ции. Вместе с тем Дж. Кал
лагэн по существу проиг
норировал принятую кон
ференцией резолюцию с 
требованием коренного пе
ресмотра экономического 
курса страны.

Вместо этого премьер-ми
нистр попытался возло
жить вину за высокую ин
фляцию в стране на тру
дящихся, которые якобы

выдвигают непомерные тре
бования об увеличении зар
платы. Дж. Каллагэн фак
тически потребовал от 
профсоюзов согласиться на 
дальнейшее снижение жиз
ненного уровня рабочих и 
служащих. Он призвал их 
придерживаться пятипро
центного потолка роста за
работной платы в течение 
двенадцати месяцев, начи
ная с августа текущего го
да. Между тем ежегодные 
темпы роста инфляции со
храняются сейчас в стране 
на зфовне восьми процен
тов и, согласно прогнозам, 
будут расти.

По оценке обозревателей, 
выступление английского 
премьера было «окрашено в 
предвыборные тона». Он 
попытался использовать не
значительные успехи лей
бористов в решении эконо
мических неурядиц в Бри
тании. Одновременно Дж. 
Каллагэн выступил с мно
гозначительными обещани
ями и призвал поддержать 
правящую партию на при
ближающихся парламент
ских выборах.

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА 
Широкую известность в Чехословакии завоевало 

предприятие сельскохозяйственного машиностроения 
«Агрострой». Высокие качества заводской продукции 
открыли ей дорогу и на мировые рынки. Крупными 
покупателями свеклоуборочных и картофелеуборочных 
комбайнов, тракторов с комплектами навесных меха
низмов, агрегатов для подборки соломы, сенокосилок 
являются СССР и другие социалистические государства.

НА СНИМКЕ: в новом производственном помещении 
завода «Агрострой» в Йичине идет сборка свеклоубо
рочных комбайнов.

Фото ЧТК—ТАСС.

ГРЫЗНЯ «ПАРТНЕРОВ»
ЛОНДОН, 3 октября. 

Практически 24 часа в сут
ки самолеты британских 
ВВС патрулируют с воздуха 
прибрежные районы Север
ного моря. Патрулирование 
ведется и боевыми корабля
ми. Продолжается «селе
дочная война» Великобри
тании с партнерами по 
«Общему рынку». Ее остро
та и масштабы таковы, что 
Лондон. счел необходимым 
использовать боевые само
леты и суда.

Поводом для конфронта
ции послужило принятое 
Англией в одностороннем 
порядке решение запретить 
лов сельди у берегов Шот
ландии в Северном море, а 
также в прибрежны-х водах 
Ирландского моря. Этот 
шаг был вызван неспособ
ностью английского рыболо
вецкого флота выдержать 
мощный конкурентный на
тиск со стороны ФРГ, Да
нии, ряда других стран 
ЕЭС. С другой стороны, ре
шение Лондона противоре
чит так называемой «общей 
рыболовной политике» со
общества, основанной на 
равном доступе траулеров в 
прибрежные воды всех го
сударств — членов «девят
ки».

Одностороннее решение 
Великобритании не оста
лось без ответа. В получен
ном из штаб-квартиры со
общества в. Брюсселе пись
ме Уайтхолл предупрежда
ется о серьезных последст
виях отказа действовать в 
рамках «общей рыболовной 
политики». В частности, как 
пишут газеты, не исключе
на возможность того, что 
Великобритании придется 
предстать в качестве ответ
чика перед судом европей
ских сообществ, как того 
добивается, например, Да
ния, которой запрет на лов 
рыбы обходите^ ежедневно 
в десятки тысяч фунтов 
стерлингов.

Между тем Лондон не на
мерен сдаваться. Мини
стерство сельского хозяйст
ва страны категорически 
заявило, что запрет оста
нется в силе вне зависимо
сти от того, как будет реа
гировать на это Брюссель. 
А  в подтверждение того, 
что британские, власти не 
отступят, в район Северно
го моря направлены боевые 
самолеты и корабли, задача 
которых — пресекать 
попытки партнеров — кон
курентов нарушить этот, за
прет. .

В О П Р Е К И  Н О Р  М А М
%

МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА
ВАШИНГТОН, 3 октября.

Президент США Дж. Кар
тер подписал закон, ограни
чивающий иммунитеты и 
привилегии дипломатиче
ских представительств
иностранных государств на 
территории США, в том 
числе представительств при 
ООН. Закон вступит в си
лу через 90 дней.

Конкретно речь прежде 
всего идет о введении ново
го порядка судебного разби
рательства в отношении 
лиц, обладающих диплома
тическими иммунитетами 
и привилегиями. Беспреце
дентным с точки зрения 
международной . практики 
является положение о не
обходимости обращения со
трудников представительств 
.в американские суды для 
установления наличия у 
этих лиц дипломатических 
иммунитетов и привилегий,, 
а также наделение мест

ных судов правом выносить 
решения о наличии или от
сутствии у конкретного со
трудника дипломатического 
представительства соответ
ствующих иммунитетов и 
привилегий.

Применение таких поло
жений может вызвать серь
езные трения во взаимоот
ношениях между диплома
тическими представительст
вами и властями страны 
пребывания и, таким обра
зом, между соответствую
щими государствами.

Решение американских 
властей вызвало возмуще
ние в кругах иностранных 
дипломатов в США как 
противоречащее обязатель
ствам, взятым на себя Сое
диненными Штатами по 
Венской конвенции о дип
ломатических сношениях 
1961 года, а также принци
пам и нормам современного 
международного права.

Ф О Р С И Р У Ю Т  С Е П А Р А Т Н У Ю  С Д Е Л К У
ВАШИНГТОН, 3 октября. 

Представитель Белого дома 
Дж. Пауэлл объявил на 
пресс-конференции, что
президент США Дне. Кар
тер направил египетскому 
президенту Садату и премь
еру Израиля Бегину письма 
с приглашением прислать в 
Вашингтон свои делегации 
для нового раунда сепарат
ных переговоров. В. пере
говорах, заявил Дж. Пауэлл, 
открытие которых плани
руется на 12 октября, Сое
диненные Штаты примут 
участие в качестве «полно
правного партнера». Аме
риканскую делегацию воз
главит госсекретарь США 
С. Вэнс.

По сообщениям агентств, 
правительства Египта и 
Израиля дали согласие на 
участие в этой встрече, це
лью которой является 
оформление сепаратного 
египетско-израильского до
говора.

Как сообщалось, возоб
новление сепаратных пере
говоров планировалось ра
нее на 5 октября. Причину 
отсрочки политические на
блюдатели связывают с 
попытками Соединенных 
Штатов и Египта привлечь 
в эти дни к сепаратной 
сделке другие арабские 
страны, а в том, что касает
ся Западного берега реки 
Иордан - /  палестинских 
мэров городов этих оккупи

рованных Израилем араб
ских территорий.

Попытки эти, как извест
но, закончились провалом. 
Даже так называемые «уме
ренные» представители на
селения Западного берега 
реки Иордан отказались 
поддержать американо-еги
петские усилия, которые, 
по мнению наблюдателей, 
имели целью организацию 
переговоров одновременно 
по Синаю и Западному бе
регу реки Иордан с тем, 
чтобы создать таким обра
зом хотя бы видимость, 
будто речь идет о всеобъ
емлющем урегулировании, 
а не о сепаратной сделке.

В связи с четким недву
смысленным отказом пале
стинцев участвовать в ан- 
тиарабском сговоре, пред
ставитель Белого дома был 
вынужден заявить: В отно
шении представительства 
палестинцев на сепаратных 
переговорах необходимо об
ратиться к сделанному Са- 
датом заявлению, что «он 
сам будет представлять па
лестинцев на переговорах»,

ПАРИЖ, 3 октября. Еже
недельник «Пари-матч» по
местил следующее интер
вью израильского премьера 
Бегина, ответы которого 
красноречиво свидетельст
вуют об аннексионистских 
устремлениях Израиля:

« Вопрос: Останутся ли
части израильской армии в

западной Иордании в секто
ре Газа после пятилетнего 
переходного периода?

Ответ: Да.
Вопрос: Израильские по

селения также останутся 
там?

Ответ: Да,
Вопрос: Это вы так счи

таете или это оговорено в 
соглашении?

Ответ: Мы пришли к
полному согласию по этому 
вопросу».

В другом заявлении для 
печати Бегин исключил 
всякие переговоры по Иеру
салиму и подчеркнул: «Мы 
никогда не допустим, чтобы 
в Иерусалиме развевался 
арабский флаг».

Подобное откровение из
раильского премьера в ка
нун возобновления сепарат
ных переговоров, отмечают 
политические наблюдатели, 
лишний раз подтверждает, 
что. египетско-израильский 
сговор под эгидой США на
правлен против арабских 
стран, в частности, против 
Иордании как государства, 
поскольку он закрывает 
перспективу возвращения 
этой стране Западного бе
рега реки Иордан и Во
сточного Иерусалима.

ТРИПОЛИ, 3 октября. В 
арабских странах продол
жаются. протесты против 
капитулянтской сделки в 
Кэмп-Дэвиде. В ливийском 
городе Бенгази состоялась

массовая демонстрация, 
участники которой гневно 
осудили, предательство, со
вершенное президентом Са- 
датом по отношению к
арабской нации. Представи
тели общественных и
профсоюзных организаций 
выразили единодушную 
поддержку решениям треть
его совещания на высшем 
уровне стран — членов На
ционального фронта стой- 
кости и противодействия,
борющихся за ликвидацию 
последствий антиарабской 
сделки в Кэмп-Дэвиде.

РАБАТ, 3 октября. Гене
ральный секретарь Партии 
национальный союз народ
ных сил Марокко Абдалла 
Ибрагим на состоявшемся в 
Рабате митинге призвал к 
созданию единого фронта 
арабских стран с целью 
борьбы против позорного 
израильско-египетского сго
вора, в поддержку пале
стинской революции.

В распространенном здесь 
заявлении Союза мароккан
ских писателей кэмпдэвид- 
ские соглашения квалифи
цируются, как «бесстыдный 
заговор против арабского 
народа Палестины». Союз 
обратился к интеллигенции 
всех арабских стран с при
зывом оказать всесторон
нюю поддержку прогрес
сивным арабским силам 
их борьбе против нового: 
говора империализма.

>грес- 
* в I  
го за- I

и ю н и
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НЕДЕФИЦИТНЫИ ДЕФИ К а к  н а с  
о б с л у ж и в а ю т?

М Ы Л о...
В ; П Р Е З Е Н Т

Нам рассказали удиви
тельную историю. Супругов 
неожиданно пригласили на 
день рождения, долго не 
раздумывая, те. решили,
что лучшим подарком бу
дет... мыло. И, представляе
те, именинник был неска
занно рад такому презенту.

Удивление вызвал не
предмет праздничного под
ношения, тем более что все 
мы е детства -знаем пого
ворку про дареного коня, а 
факт более ггрозаический— 
где супругам удалось при
обрести данный товар. Ведь 
мыла в Томске действи
тельно днем с огнем не
найдешь. Ни туалетного, ни 
хозяйственного, а поскольку 
мыло — товар первой необ
ходимости, то в поисках 
его люди вынуждены от
правляться в соседние го
рода и веси.

— А что еще остается
делать? — заведующая от
делом хозяйственных това
ров магазина № 16 А. Д. 
Ланская достает документы. 
— За год нашему магазину 
должны поставить 10 тонн 
хозяйственного и 12 тонн 
туалетного, но «Роегаланте- 
рея» отгрузила лишь 5 тонн. 
На наши заявки ответ 
один: мыла нет на базе.

— Мыло есть на базе, — 
парирует директор «Росга- 
лантереи» Юлия Петровна 
Гришаева и тоже вынимает 
документы. — Дело в том, 
что’ горпромторг забыл 
включить этот магазин при 
распределении фондов... 
Почему другим не возим? 
Что же вы хотели: конец 
квартала, почти все фонды 
выбраны.

— Туалетное мыло в ма- ■
разинах было и есть, — уп- 
'рямо твердит заместитель 
начальника областного уп
равления торговли Г. Т. До
рохов в ответ на нашу 
просьбу объяснить создав
шееся положение. — С хо
зяйственным в последние 
дни действительно вышла 
заминка. Но это не по на
шей вине. Во-первых, ново
сибирский завод стоял на 
ремонте, омский — тоже, а 
из Средней Азии задержа
ли мыло из-за недостатка 
вагонов. Еще одно обстоя
тельство: мы стремились
в первую очередь отпра
вить товары на . север,. так 
что теперь на базе нет и 
одного куска мыла.

Итак, руководители так и 
не назвали истинных при
чин.

Разумеется, от непредви
денных обстоятельств за
страховаться нельзя, а вот 
подстраховаться надо бы
ло. Дефицит возник не сра
зу, и не в один же день 
встали на ремонт все заво
ды. Следовательно, базе 
«Росгалантерея» надо бы
ло раньше забить тревогу. 
Теперь же все беды объ
ясняются недостаточностью 
фондов.

Конечно/ фонды есть 
фонды. Но давайте подсчи
таем. В прошлом году горо-. 
ду отпускалось 330 тонн 
мыла. Нельзя сказать, что
бы эти тонны отличались 
ассортиментным разнообра
зием, но острой нехватки, 
как известно, не было. В 
1978 году фонды увеличили 
— 345 тонн, но уже во вто
ром квартале начались пе
ребой, а в конце третьего 
мыло вовсе исчезло.

Может быть, горожане 
стали чаще мыться? Нет, но 
если даже допустить такую 
неожиданность, то и тогда 
сбоя не могло произойти, 
так как торговля в этом 
году располагала большим 
количеством шампуней. Ку
да же в самом деле исчез
ло мыло? Боюсь, что кон
кретно ответить на этот во
прос не удастся. Хотя про
яснение "наступает, когда 
знакомишься с данными об
ластного статистического 
управления. Вот они. Во 
втором квартале запас мы
ла по области составлял: 
хозяйственного — на 352 
тысячи рублей (на 299 дней), 
туалетного — на 460 тысяч 
рублей (138 дней). По горо
ду: хозяйственного мыла — 
на 117 тысяч рублей (148 
дней), туалетного — на 187 
тысяч рублей (75 дней).

Теперь прикинем. Во 
втором квартале остался 
такой запас товаров, кото
рый мог обеспечить потреб
ность населения почти весь 
третий квартал, а если к 
ним прибавить свои, так 
сказать, кровные фонды 
третьего квартала, то, по 
всей вероятности, должно 
было произойти затовари
вание. Возможно, в райо
нах области так оно и есть, 
город же, как видим, испы
тывает острый дефицит.

Руководители областной 
базы «Росгалантерея» по
пытались сбалансировать 
перевес — на свой страх и 
риск летом закупили в 
облпотребсоюзе 40 тонн мы
ла, но разве такое количе

ство могло заделать брешь?
, Между тем создавшееся 

положение можно было 
исправить, не прибегая к 
полуподпольным операциям 
(упрек не в адрес базы, в 
критический момент она 
предпринимала все воз
можное). Областному уп
равлению требовалось про
явить лишь оперативность 
и перераспределить фонды. 
Право осуществлять подоб
ные меры утверждено Ми
нистерством торговли.

Собственно, этой «дефи
цитной» истории вообще 
могло не быть,, если. . бы 
торгующие организации да
вали продуманные заявки с 
учетом всех коммерческих 
нюансов. Поскольку фонды,' 
как известно, выделяются 
согласно заявкам, то уже 
одно это должно исключать 
случайности и непредви
денные обстоятельства в 
товарном обеспечении.
Принцип тут прост — 1 за
казывай нужное количество 
товаров и торгуй. Но как 
ни парадоксально, этого-то 
зачастую не делается, то 
есть заявки составляются 
без учета и расчета.

Взять, к примеру, гор
промторг, который сейчас 
словом «фонды», как шир
мой прикрывается. А  меж
ду тем заявка прошлого го
да подана ниже фондовых 
возможностей. Только что 
составлялись заявки на 1979 
год. Вот данные. Фонд на 
хозяйственное мыло — 250 
тысяч рублей, в заявке же
— только 160. Примерно та 
же картина в других тор
говых организациях.

Вчера на прилавках не
которых магазинов действи
тельно появилось туалетное 
мыло. Его буквально рас
хватывают. А как же — 
дефицит!

И З  Ч Е Г О  
ВАРИТЬ КАШУ?

Истоки дефицита различ
ны. Иногда бни. продиктова
ны экономическими затруд
нениями. Но нередко случа
ется, когда причиной явля
ется обычная нерастороп
ность, а порой элементарная 
безответственность.

Вот письмо, под которым 
десять подписей. Озаглавле
на оно так «Случай в 
«Универсаме», а в скобках
— подчеркнуто — «не пер
вый!». В письме убедитель
но рассказывается, сколь 
пренебрежительно относятся 
работники прилавка ко вре
мени покупателей.

Е А Т Р
5 октября — «К лоп* — 19-30.

т ш ш ш
5 октября. Больш ие цирко

вые представления —  19-30.

И Н Н
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Ч еты ре м уш кетера» (две 
серии) —  8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Дом  под ж арким  солнцем*

—  8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «П р и гл а 
шение к та н ц у » — ■ 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. Зал кинохроники.
«Ти х и е  ам ериканцы » —  9,
10-15, 11-30, 12-45, 14, 15-15,
16- 30, 17-45:

«ОКТЯБРЬ»
«Ц е п н а я  реакция» — ■ 9,

10-45, 14-15, 19-30. «П одходим
ли мы д р у г д р у гу , до р о го й !»
—  12-30. 16. 17-45, 21-15. «Ж у 
равль в небе* —  8-40, 12-10,
14. 16. 17-50, 19-40, -21-30.
«Ц ветны е сны » —  10-30.

«ПИОНЕР»
«В с е  дело в брате» —  9,

10-40. «Ты ся ч а  неудач и од
на у да ч а » —  i2-20, 14, 15-40.
«Т р а к т и р  на П я тн и ц к о й » —
17- 20. «Ч еты ре м уш нетера» 
(две серии) —  19, 21-30.

«СИБИРЯК»
«Б елы й  медведь» —  9-20.

«С о лд а т и с ло н » —  11, 12-40,
14-20, 16, 17-40. 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Э й вы,, новбои!» —  10.

«С луж е бны й  ром ан» (две се
рии) —  11-40, 14-30. 17-20, 20. 
«В е ли ко ле пн ы й »: —  9, 10-45,
12-30, 14-20, 16-05. 17-50, 19-40,
21- 25.'

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Ч и н га ч гу к  —  Большой 
змей» —  16, 18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«С вадьба каж дую  неделю » —  
17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«О пераци я в С там буле» —  
17-10, 13,. 21..

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО

«С тр а н н а я ж енщ ина» (две 
серии) —  18, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Т р а к т и р  . на П я тн и ц к о й »
—  15, 17, 19, 21.

Дом культуры энергети
ков проводит дополнитель
ный набор на курсы вя
зания. Обращаться в часы 
работы, тел. 99-32-42.

Управление местной промышленности объявляет от
крытый конкуре на создание новых образцов высоко
художественных изделий народных художественных 
промыслов. На конкурс могут быть представлены ори
гинальные изделия из дерева, кости, рога, камня, кера
мики, стекла, бересты, изделия ручного вязания, отра
жающие характерные стороны жизни нашей области.

Образцы направляются почтой или лично по адресу: 
634050, Томск, пр. Ленина, 66, облместпром..

Все материалы запечатываются в конверт или ящик 
автором. В конверт вкладывается необходимая доку
ментация (пояснительная записка, описание технологии 
и другие материалы по усмотрению автора, сведения 
об авторе: фамилия, имя, отчество, место работы, долж
ность, профессия).

Последний срок представления ' изделий на конкурс 
— 31 декабря 1978 года. За лучшие образцы изделий 
народных художественных промыслов установлены 
дипломы I, II, III степеней и денежные премии.

По всем вопросам, касающимся конкурса, следует 
обращаться по адресу: 634050, Томск, пр. Ленина, 66, 
управление местной промышленности, производствен
но-технический отдел, телефон 2-59-78.

Бюро по трудоустройству и информации населения 
приглашает на работу в мехколонну № 74 треста Си5« 
электросетьстрой: машинистку, бухгалтеров всех групп, 
инжеиера-сметчика, геодезистов. К основному окладу 
выплачивается дополнительно 20 процентов за разъезд
ной характер' работ и 20 процентов районного коэффи
циента. Здесь же требуются рабочие следующих спе
циальностей: электролинейщики, вальщики леса, стро
пальщики, крановщики тракторных кранов, крановщи
ки автокранов, трактористы, бульдозеристы, водители 
автомашин, экскаваторщики. К основному заработку 
выплачивается районный коэффициент в размере 
30—70 процентов и 30—50 процентов за передвижной 
характер работ. Рабочие, не имеющие специальности, 
могут приобрести ее, окончив курсы, организованные 
при тресте Сибэлектросетьетрой.

Обращаться: г. Томск, rip. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или" Томский район, гг, Богашево, в 
мехколонну № 74. Проезд автобусом № 119 до, останов
ки «Ягодная».

Томскому высшему воен
ному командному учили»

. ттту связй срочно на вре
менную работу требуется 
бухгалтер-кассир.

Обращаться: г. Томск,
тел. 2-96-06, в финансовый 
отдел.

При клубе железнодо
рожников проводится за
пись в кружок кройки и) 
шитья. Запись, — в биб
лиотеке клуба.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации спичечной фабри
ки «Сибирь» сообщают о 
кончине старейшего работ
ника фабрики, члена КПСС 
с 1945 года

К Р А Ю Ш К И Н А  
А ф анасия Владимировича 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и
близким покойного.

ДК энергетиков проводит 
вечер «Тем, кому за • 30» 
7 октября, в 19 час. 
30 мин.

Объединение Томскрем- 
строй с глубоким прискор
бием извещает о смерти 
бывшего работника объе
динения, члема КПСС с 
1947 года, участника Вели
кой Отечественной войны 

К О В А Л Е В А  
Алексея Фомича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным покой
ного.

Коллектив лесопромыш
ленного комбината скорбит 
о кончине заместителя ди
ректора

Р ОД И О Н О В А 
А н а то ли я  Ивановича

н выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

«Универсам» становится 
все хуже и хуже», — дела
ют вывод читатели.

В магазине мы оказались 
на следующий день. Очере- 
-ди здесь не было, но и мно
гих продуктов — тоже. , У 
полупустого прилавка стоя
ла старушка.

— Вот -решила кашки 
внуку сварить, да крупы 
нет... Девушка, у вас пшен
ная крупа есть?

— Нет!
— А когда будет?
— Когда привезут — тог

да будет.
Несомненно, эта «исчер

пывающая» информация 
требовала расшифровки, за 
которой нам пришлось об
ратиться к директору «Унй- 
версама» В. М. Майоровой.

— Нам действительно не
чем торговать. Целый месяц 
не было, наприкер, круп...

В сентябре с прилавков 
многих магазинов исчезли 
крупы. Отчего продукт до
статочного ассортимента 
стал дефицитным? .

Два месяца назад реалба- 
за хлебопродуктов  ̂отпра
вила в Прокопьевск за
каз — на полиэтиленовых 
мешочках сделать фирмен
ный штамп-этикетку. Но 
то ли никто не проследил 
за исполнением заказа или 
случились еще какие-то 
недоразумения, только от
штампованных пакетов нет 
и по сей день. Так крошеч
ная этикетка стала причи
ной рождения нового дефи
цита. Произошло то, что 
должно было произойти. 
При солидных запасах 
круп на складах — пусто
та н,а магазинных полках.

Сейчас руководство реал- 
базы ссылается на трудно
сти, постигшие их в летние 
месяцы, — реконструкция 
завода, которую они осуще
ствили самостоятельно, от
правка грузов на север. Все 
так. Однако ведь эти забо
ты не как снег на голову 
свалились. О них было из
вестно заранее, наконец, их 
планировали.

История с крутой, :как ни 
горько в этом. признаваться, 
достаточно ярко показала 
неумение нашей торговли 
принимать оперативные
решения, проявлять ком
мерческую гибкость в
критических ситуациях. 
Правда, директора неко
торых магазинов все- 
таки нашли выход из поло
жения. Ни на один день 
не прекращалась торговля 
крупами, например, в гаст
рономе №  21 «Юбилейный». 
В тот момент, когда полки

> ' ■ ,, .

Г ;
«Универсама» зияли пусто
тами, здесь не только кру
пы были представлены в 
полном ассортименте. А 
ведь этот магазин на самом 
бойком месте — рядом два 
вокзала.

— Зачем вы сравниваете 
нас с «Юбилейным»? — 
возмутилась Вера Михай
ловна Майорова. — «Уни
версам» — самый крупный 
магазин в городе, и товаро
оборот у нас больше почти 
в два раза.

Сравнивать их, конечно, 
нельзя. И не только из^за 
разницы в товарообороте, 
которая,- кстати, несколько 
преувеличена.

В распоряжении «Универ
сама» транспорт, ему «зе
леная улица» в обеспечении 
продукцией, одним Сло
вом, уделяется значительно 
больше внимания, чем дру
гим торговым предприяти
ям. И, наверное, такой под
ход справедлив, ибо «Уни
версам» действительно са
мый крупный продовольст
венный' магазин областного 
центра.

Стало быть, это дает ос
нование быть ему во всем 
остальном «самым-самым». 
Но, увы, уже давно мага
зин не выполняет план то
варооборота, даже после 
нынешней корректировки, в 
результате которой было 
снято 200 тысяч рублей. 
«Юбилейный» же в течение 
двух кварталов удерживает 
переходящее Красное знамя 
торга «Гастроном».

Здесь явно просматрива
ются два разных подхода к 
делу. Скажем, та же крупа 
— продукт дешевый и в об
щей сумме товарооборота 
занимает не ахти какой 
процент. Но руководители 
«Юбилейного» не сидели 
сложа руки. Ведь есть еще 
ответственность перед по
купателем, которому надо 
варить из чего-то кашу.

Мы присутствовали в 
«Универсаме» в тот мо
мент, когда старший това
ровед 3. В. Чудинова зака
зывала по телефону това
ры, а’ точнее, отказывалась 
от них (речь шла о масле 
фруктовом к бутербродном).

...Только на третий день 
после того, как привезли в 
«Универсам» крупы, появи
лись они на прилавках. Од
ни покупатели брали по 
пакету, другие— по паре, а 
некоторые складывали в 
сумки, что называется, не 
стесняясь. На всякий слу
чай. Вдруг снова исчезнут 
на месяц. Дефицит...

Л. МЕРЦАЛОВА.

й.>

ВЕЧЕР НА ОБИ.
Фотоэтюд А. Петрова-

ДЕСЯТЫЙ СБОРНИК
В издательстве «Энер

гия» вышел сигнальный 
экземпляр сборника «Элек
трические машины малой 
мощности устройств авто
матики и электроснабже
ния». В нем напечатаны 
статьи сотрудников НИИ 
электромеханики, опубли
кованы материалы .X II на
учно-технической конфе
ренции, п о с в я щ е н н о й  
25-летию института. Это 
десятый по счету сборник 
трудов НИИ электромеха
ники.

В сборнике нашли отра
жение новые технологиче
ские решения, последние 
достижения по применению 
магнитных и конструкци

онных материалов в элек
трических машинах.

В числе авторов — док
тор технических наук 
Г. А. Сипайлов, кандидаты 
технических наук М. А. 
Сутормин, Б. П. Гарганеев, 
Э. Р. Гейнц, Ю. Н. Кроне- 
берг, В. Ф. Сергеев, Ю; В. 
Чесноков, инженеры А. С. 
Жибинов, Л. А. Сухоро- 
слов, И. А. Савченков, 
Т. Н. Баскакова и другие.

Сборник, несомненно, бу
дет полезен тем, кто зани
мается разработкой и про
ектированием электриче
ских машин малой мощ
ности, а также различных 
систем электропривода.

Г. РУДЬ.

Творческое наследие Шостаковича
ЛЕНИНГРАД, 3 октября. 

(Корр. ТАСС). Научная кон
ференция, посвященная 
творчеству Д. Шостаковича, 
открылась сегодня в Ленин
градской консерватории. С 
этим старейшим музыкаль
ным вузом страны великий 
композитор был творчески 
связан без малого полвека.

— Музыкальное наследие 
Шостаковича настолько об
ширно, что исследовать его 
предстоит еще многим по
колениям музыковедов, — 
сказала корреспонденту
ТАСС кандидат исскуство-

ведения С. Хентова, автор 
трудов о жизни и творче
стве композитора.

Особая страница в его 
деятельности — работа над 
Седьмой, Ленинградской 
симфонией, написанной в 
осажденном фашистами го
роде. Историю . ее военных 
исполнений воссоздал вы
ступивший на конференции 
профессор И. Мусин, дири
жировавший симфонией 
22 июня 1942 года.

Ленинградцы бережно 
хранят память о своем ве
ликом земляке.

Д Л Я  В А С ,  О Т П У С К Н И К И !
Областной совет по туризму и экскурсиям приглашает трудящихся Томска и Томской области совершить пу

тешествие по следующим всесоюзным маршрутам.

•60,

66.

82.

112.

126,

168.

173.

175.

186.

323.

359.

376.

536

548.

557

671.

По Военно-Сухумской дороге (Орджоникид
зе-3, Казбеги-3, Пассанаури-3, Мцхета-2, Тби
лиси-2, переезд-1, Зеленый мыс-6).
Но Закавказью1 (Баку-3, Ереван-4, Дилн- 
жан-4, Тбилиси-2, переезд-2,' Кутаиси-2, Ба
туми-6).
По Кахетии , (Орджоникидзе-2, Казбеги-3, 
.Паесанаури-2, переход-2, Телави-3, Тбили
си-2, переезд-1, Поти-5).
Северный Кавказ — Черноморское побе
режье (Нальчик-4, Кисловодск-4, Кудеп-
ста-10).
По Армении и Грузии (Ереван-4, Дилижан-3, 
Степанован-3, Тбилисское море-2,’ Сухуми-8). 
Из Армении в Абхазию (Ереван-4,- Кирова- 
кан-2, Степанован-2, Тбилиси-3, Телави-3, 
переезд-1, Новый Афон-6).
По берегу Черного моря (Дагомыс-5, Джуб
га-5, Архило-Осиповка-5, Геленджик-5).

По Латвии (Эзерниеки-4, Саулескалнс-4,
Вайвари-3, Рига^З),
По Азербайджану и Грузии (Баку-3, КутКа- 
шен-2, Закаталы-2, Лагодехи-2, Телави-2, 
Тбилиси-3, Сухуми-6).

По гоголевским местам (Харьков-4, Васище- 
во-4, Полтава-4, Кременчуг-4, Светловодск-4). 
По шевченковским местам (Полтава-4, Кре
менчуг-4, Черкассы-2, Сокирно-3, Канев-3, 
Киев-4).
По Закарпатью (Мукачево-4, Хуст-4, Жде- 
ниево-4, Дубовый гай-4, Ужгород-4).

По Прикарпатью (Яремча-4, Косов-4, Ивано- 
Франковск-4, Дрогобыч-4, Львов-4), 
Черноморское побережье (Адлер-5, Дагомьтс-5,
Аше-5, Туапсе-5).
По Северному Кавказу (Махачкала-4, Гроз
ный-4, Орджоникидзе-4, Нальчик-4, Кисло
водск-4). I
По лермонтовским местам Кавказских Мин
вод (Пятигорск-6, Кисловодск-12).

Кутаиси-4, Но-По Грузии (Зеленый мыс-7 
вый Афон-7).
Из Армении К Черному
Ленинакан-З, Кировакан-3,

морю
Новый

(Ереван-4,
Афон-7).

По Грузии (Новый Афон-8, Кутаиси-4, Ци- 
хисдзири-6).
Днестр — Дунай — Черное море (Бендеры-3, 
Ваду-луйчВодэ-З, Кишинев-3, Измаил-3, Бел- 

город-Днестровский-4, Одесса-4).

5 — 25 октября

18 октября — 8 ноября

4 — 23 октября
5 — 24 октября

22 октября — 10 ноября

16 октября 4 ноября 
15 ноября — 4 декабря

13 ноября — 3 декабря

22 октября — 10 ноября
23 октября .— 11 ноября
24 октября — 12 ноября 
13 — 27 октября
23 ноября — 7 декабря
1 — 20 октября
2 — 21 октября
3 — 22 октября
4 — 22 октября
5 — 24 октября
6 25 октября
7 — 26 октября
31 октября — 17 ноября

25 октября — 11 ноября

.1 \
21 октября — 9 ноября 
2 — 21 ноября 
4 — 23 декабря
13 октября — 1 ноября 
2 — 21 ноября
26 октября — 14 ноября
27 октября — 15 ноября
I — 20 октября

14 — 31 октября *
II  — 28 ноября 
4 — 21 октября
14 ноября —- 1 ;декабря 
11 .— 28 ноября 
12 .~  29 ноября
13 — 30: ноября
14 ноября — 1 декабря
15 ноября —. 2 декабря 
1 — 20 декабря

любой день 
октябрь — ноябрь

94

140

120

130

110

130

75

85

125

100

110

90

105

95

115

95

80

95

30

90

Проезд в стоимость путевки не входит. За1 льготными путевками обращаться 
по месту работы. На маршруты принимаются родители с детьми в возрасте с 7 
ка путевки, как и на взрослого.

Жители области могут забронировать путевки по телефону 3-13-74 или телеграфом 
ул. Герцена-10, .р/счет 70093 в горуправлении Госбанка г. Томска..

в профсоюзные организации 
-12 лет при наличии на ребен-

по адресу: Томск-50,

С П О Р Т
П A P T  И Я 
П ЕРЕН ЕСЕН А

БАГИО, 3 октября 
(ТАСС). 29-я партия шах
матного матча на первен
ство мира, которая должна 
была состояться сегодня, 
перенесена на 5 октября. 
Перенос осуществлен орга
низаторами и связан с на
рушением энергоснабжения 
Дворца . конгрессов, где 
проходит матч.

Счет в матче 5:3 в поль
зу чемпиона мира Анато
лия Карпова.

Ч т о  гд е  с л у ч и л о с ь ?

И О Т Д А Л И

У Р О Ж А Й , . ,
О Г Н Ю

На завершающем этапе 
уборочной страды участи
лись пожары и загорания 
зерновых культур и вита
минной травяНой муки.

Так, 21 сентября на по
лях совхоза «Елгайский» 
Кожевниковского района на 
корню сгорело 17 гектаров 
ржи. Государству причи
нен большой материаль
ный ущерб. А  причиной 
пожара явилось неосторож
ное обращение с . огнем: 
шофер О. Грачев поджег 
стерню вблизи хлебного 
массива. Возбуждено уго
ловное дело.

В этот же день из-за на
рушения технологического 
процесса возник пожар на 
зерносушильном комплек
се в поселке Кафтанчико- 
во совхоза «Тахтамышев- 
ский» Томского района.

Полмесяцем раньше про
изошел пожар на складе 
витаминной травяной муки 
колхоза им. Калинина Зы
рянского района. Огнем 
уничтожено более 30 тонн 
ценнейшего корма и здание 
склада.

Столько сил требует уро
жай! И как обидно, если 
результаты труда сотен лю
дей в несколько мгновений 
уничтожает огонь. Он ни
кому не прощает беспеч
ности.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
инженер отдела • пожар
ной охраны УВД Том
ского ' облисполкома.

Ч Е Т В Е Р Г , 5 октября 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А

М О С КВ А
10.00. «Время». 10.55. «Отзо

витесь, горнисты». 11,25. Кон
церт ансамбля песни и танца 
< Колосок» совхоза-техникума 
«Оренбургский’». 11.45. «Пуск». 
2-я серия. 12.50. «Человек на 
земле». Документальный
фильм.

С 13.35 до 16.00 —• перерыв.
16.00 Программа докумен

тальных фильмов ко Дню 
Конституции СССР. 16.55. «15-я 
Всесоюзная спартакиада
школьников». Спортивная
гимнастика. 17.40. «Производ
ственное объединение «Элект- 
ронзолит». Очерк о трудовом 
коллективе. 18.10. «Русская 
речь».

ТО М С К
18.40. Новости. 18.50. «Томск

литературный». Коллективный 
сборник томичей «Трудный 
колос»,

М ОСКВА
19.30. Новости. 19.45. «Ле

нинский университет миллио
нов». 20.15. «Молдавские эс
кизы». Фильм-концерт. 20.45. 
«Решения июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС —в жизнь».

ТО М С К
21.00. Студия «Юность». 

«Судьба страны — моя судь
ба». 60-летию ВЛКСМ посвя
щается.

М ОСКВА
21.25. «Пуск». 3-я серия. 

22.30. «Время». 23.00. «Hokv- 
ментальный экран». 00.25. 
И.-С. Бах. «Бранденбургский 
концерт» .\ь 6. 00.45. Новости. 

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А
М ОСКВА

18.40. Концертный зал теле
студии «Орленок». 19.30. Но
вости.

ТО М С К
19.45. «Трибуна пропаганди

ста». 20.15. «Трудный участок». 
Документальный фильм. 20.45. 
Новости. 20.55. «Они будут 
счастливы». Художественный 
фильм. («Гртзия-фильм»,
1974 г.).

радио
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Ч Е Т В Е Р Г , 5 октября
— 7.32. Последние извёс* 
7.42. «Родному городу — 
сокую дисциплину труда 
быта». 9.15. По страницам 
зет «Красное знамя» и «М( 
Дой ленинец». 9.45. «Экс 
мить энергетические рес 
сы». У микрофона — ущ 
ля го щи й трестом Томскгор 
Л. К. Гришин. 19.50. Пос; 
иие известия. 20.01. «В д 
высокой принципиальное!' 
Итоги отчетно-выборных 
ховых партийных собра; 
анализирует секретарь па 
кома ГПЗ-5 Л. Ф. Круглов.

Редактор
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